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граждан России считают наиболее опасной угрозой человечеству загрязнение окру-
жающей среды. Такие данные по результатам исследований приводит «Левада-
центр». В топ угроз XXI века также попали терроризм, войны, глобальное потепление 
и техногенные катастрофы. На втором месте - мировой терроризм (42% респонден-
тов), на третьем - вооруженные конфликты и войны (37%). Ненамного отстали такие 
риски для человечества, как глобальное потепление (34%), а также техногенные 
катастрофы и аварии (31% опрошенных). В числе других мировых угроз граждане 

РФ назвали распространение ядерного оружия, экономический кризис, эпидемии, хакерские атаки, не-
хватку продовольствия. Тему экологии в послании Федеральному собранию затронул президент В. Путин, 
призвав бизнес «помнить о своей социальной и экологической ответственности».

48%МОРАТОРИЕВ 
НА НИХ НЕТУ!
Депутаты Госдумы 11 февраля отклонили 
законопроект, который запрещал бы 
повышать пенсионный возраст в РФ до 
1 января 2030 года. Хотя с аргументами 
авторов трудно было спорить.

Из пояснительной записки: «...По данным 
компании HeadHunter, только 6 процентов 
россиян одобряют повышение пенсионного 
возраста, при этом 53 процента выступают 
за его сохранение, а 35 процентов - за сниже-
ние...

...при более позднем выходе на пенсию 
резко увеличится общее число безработных 
в молодом и предпенсионном возрасте. По-
вышение пенсионного возраста означает не 
замещение недостающей рабочей силы, но 
увеличение числа людей, которые работы 
не получат».

Уровень безработицы среди молодежи 
достигает 30%, а общая безработица в стра-
не гораздо меньше. То есть чем дольше не 
уйдут на пенсию пожилые люди, тем доль-
ше молодые не смогут трудоустроиться. А 
власть не способна создать им новые рабо-
чие места. 

Из пояснительной записки: «...чем старше 
работник, тем он чаще болеет. При длитель-
ном лечении размеры выплат по больнич-
ным листам могут быть сравнимы с разме-
рами затрат на пенсию...

...в настоящее время до пенсии не дожива-
ют около 10 процентов женщин и 30 процен-
тов мужчин. По данным Всемирного банка, 
Россия - рекордсмен Европы по количеству 
мужчин, не доживающих до 65 лет (то есть 
до пенсии!), - 43 процента. Необходимо пре-
жде добиться повышения продолжительно-
сти жизни, а затем решать вопрос об увели-
чении пенсионного возраста».

С логикой авторов спорить невозможно, 
но помимо логики и здравого смысла у депу-
татов есть другой «светоч» - правительство.

Из заключения Правового управления 
Госдумы: «Сообщаем, что необходимость 
получения заключения Правительства РФ 
на данный законопроект не усматривает-
ся. Заместитель начальника управления 
О.Ю. Гвоздилина». Но начальство Госдумы 
без указаний сверху не чихнет.

Из официального отзыва правительства: 
«...Вероятность прямой конкуренции между 
пожилыми и молодыми работниками весь-
ма ограничена. Молодежь чаще работает в 
быстроразвивающихся отраслях, в частно-
сти в сферах услуг, информационных тех-
нологий, телекоммуникаций, в то время как 
пожилые люди - в традиционных отраслях 
промышленности и сельского хозяйства, а 
также в сферах образования и здравоохра-
нения... Законопроект не может быть под-
держан».

Бред? Еще какой! Если нет конкуренции 
между пожилыми и молодыми, откуда 30% 
безработной молодежи?! Похоже, и в прави-
тельстве беда со здравым смыслом.

В думском комитете по труду и соцполи-
тике схватились за прогноз правительства, 
что к 2030 году средняя продолжительность 
жизни в стране достигнет 80 лет (кто-нибудь 
в это верит?!), и заявили, что законодатель-
ство РФ не предусматривает института «мо-
ратория» на принятие каких-либо норматив-
ных актов. Нет у нас никаких мораториев! В 
смысле власть творит, что захочет?!

Голосами ЕР и ЛДПР законопроект про-
валили. 

Одновременно аналитики ВШЭ предпо-
ложили, что очередное повышение возрас-
та выхода на пенсию в России произойдет в 
2028 году.

Алексей Воробьев

Руководство Газпрома объявило, что по итогам 2019 года компания 
увеличит выплату дивидендов. Новость вроде бы хорошая, особенно в 
потоке невеселых новостей о стагнации экономики. Но радоваться рано.

Газпром в минувшем году со-
кратил прибыль на 8%, ожидается 
и сокращение выручки на 4%, что 
официально объясняется падени-
ем цен на газ. При этом, по данным 
экспертов, в 2019-м краткосроч-
ные долги компании составляли 
2,47 трлн рублей, а долгосрочные 
- 4,56 трлн рублей.

В практике международного 
бизнеса увеличение выплаты ди-
видендов - это что-то вроде премии 
за успешную работу. У нас же пре-
миальные растут на фоне провала. 
То есть происходит нечто вроде 
«пира во время чумы». 

Какой повод?
В августе стукнет 30 лет, как 

Министерство газовой промыш-
ленности СССР было преобра-
зовано в государственный газо-
добывающий концерн «Газпром». 
Возглавил его Виктор Черно-
мырдин - опытный производ-
ственник и влиятельная фигура в 
коридорах власти. Под его руко-
водством Газпром стремительно 
превращался в «государство в го-
сударстве». 

Не к этому ли юбилею готовит-
ся раздача дивидендов?

В мае 2001 года президент В. 
Путин назначил председателем 
правления Газпрома Алексея Мил-
лера, который привел с собой 
свою команду. В команде почти не 
было профессионалов-газовиков, 
в лучшем случае - «эффективные 
менеджеры», способные лишь «ос-
ваивать» финансовые потоки. Тог-
да же пошли разговоры, что эта 
кадровая ротация и заложила про-
блемы развития компании.

А. Миллер не раз заявлял, что 
«сланцевая революция» и разго-
воры о добыче сланцевого газа в 
Америке - это пустая затея. Жизнь 
показала, что сланцевый газ - это 
серьезно.

Руководство Газпрома проспа-
ло распространение технологии 
сжижения природного газа (СПГ), 
которая изменила газовый рынок. 
Он перестал зависеть от трубы, 
цены стали опускаться. В 2008 году 
А. Миллер грезил о тысяче долла-
ров за тысячу кубометров газа, се-
годня цена в разы ниже. По прогно-

зам экспертов, к лету 2020-го цены 
могут упасть ниже 100 долларов, 
тогда экспорт Газпрома станет убы-
точным.

Производство и экспорт СПГ в 
РФ продвинул НОВАТЭК благо-
даря влиянию Г. Тимченко. Получив 
налоговые и прочие преференции, 
НОВАТЭК стал серьезным конку-
рентом Газпрома на европейском 
рынке. Одна российская компания 
стала мешать другой нашей же ком-
пании на рынке Европы! По мнению 
экспертов, ЕС и Турция могут скоро 
полностью перейти на сжиженный 
газ. В этом случае российские экс-
портные газопроводы станут для 
нынешних потребителей лишь ре-
зервными источниками и могут ока-
заться на периферии рынка. 

С трубопроводом «Сила Сиби-
ри» в Китай вообще полный ту-
ман, пока все расчеты говорят о 
его убыточности.

В 2007 году капитализация - ры-
ночная стоимость Газпрома - состав-
ляла 330 млрд долларов, и А.  Мил-
лер хвастал, что через 7-8 лет она 
достигнет триллиона долларов! 26 
декабря 2019 года он же радостно 
доложил президенту, что капитали-
зация компании - 97 млрд долларов! 

С такими показателями не о 
премиях думать, а искать новую 
работу. Но нынче в РФ за развал 
экономики не наказывают.

Лаврентий Павлов

«Число очень богатых людей, тех, чье состояние оценивается от 5 до 
30 млн долларов, сильно увеличилось в 2019 году - более чем на 10%», - 
говорится в исследовании международной консалтинговой компании 
Wealth-X. Но российским гражданам не следует завидовать этим людям. 
У нас таких навалом.

По данным швейцарского банка 
Credit Suisse, в 2019-м в России резко 
выросло количество долларовых 
миллионеров и миллиардеров. Было 
миллионеров в середине 2018-го 172 
тыс., а стало почти в 1,5 раза больше 
- 246 тыс. Число долларовых милли-
ардеров увеличилось тоже почти в 
1,5 раза, с 74 человек до 110!

И весь мир со своими жалкими 
10% отдыхает! Мы переплюнули 
всех. На фоне 20 млн бедных и пяти 
лет падения доходов населения. 
Страна миллиардеров-фокусников!

На минувшей неделе случилась 
пара событий, имеющих к теме 
прямое касательство.

Пенсионер из Карелии, возму-
тившись новой прибавкой к вете-
ранским выплатам в размере 21 
рубля, пришел на заседание мест-
ного заксобрания и вручил депута-
там два рулона туалетной бумаги. 
Заявил, что на такие деньги смог 
купить только это, и пожелал чи-

новникам использовать ее по назна-
чению. «Они совсем потеряли стыд, 
- сказал ветеран. - Себе зарплату 
поднимают ежегодно, а от стариков 
отмахиваются подачкой». 

Веселого мало, но телеведущая 
ГТРК «Камчатка» все же не смогла 
сдержать хохот (почти истериче-
ский), когда прочитала во время ре-
портажа текст о повышении соци-
альных выплат. Якобы этих копеек 
старикам хватит «на бесплатный 
проезд на международном транс-
порте к месту лечения и обратно».

Итак: экономика не растет, дохо-
ды людей падают, власти отмазы-
ваются от населения копеечными 
подачками, а долларовых нувори-
шей все больше. Размножаются 
как кролики. Вывод очевиден - все 
эти состояния сколачиваются ЗА 
СЧЕТ ГРАЖДАН, вынимаются 
из их карманов. Богачи просто гра-
бят страну! А власть не может их 
остановить. Или не хочет?

Обуздать-то грабеж просто.
«Практически все экономисты 

сходятся в том, что прогрессивная 
шкала налогообложения - это необ-
ходимое условие для нормального 
развития экономики, - утвержда-
ет академик РАН Сергей Глазьев. 
- Это приведение нашей системы 
регулирования в соответствие с на-
шими нравственными ценностями, 
где ключевую роль играет ценность 
социальной справедливости. Кроме 
того, это способ получения дополни-
тельных доходов для бюджета».

Чиновники давно уверяют, что 
прогрессивный налог собрать с бо-
гатых невозможно, они умеют день-
ги прятать. Когда в премьеры шел 
М. Мишустин, ему, гордившемуся, 
какой могучий механизм сбора на-
логов он создал, так декларировать 
было не с руки. Поэтому ответ 
прозвучал по-другому: «У нас нет 
среднего класса, не с кого собирать 
прогрессивную статью». Во как! То 
есть у нас нет 246 тыс. долларовых 
миллионеров и сотни с лишним мил-
лиардеров.

Или всемогущий экс-глава на-
логовой службы не знает о них? 
Не видит, что по темпам роста чис-
ла богачей мы давно уже обогнали 
планету?

Павел Максимов

БЛЕСК И НИЩЕТА ГАЗПРОМА

ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ
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В парламенте России 
давно предлагали воз-
родить в стране институт 
доходных домов. Уже 
готовы поправки в Жи-
лищный кодекс РФ, что-
бы создать в государстве 
некоммерческий жилищ-
ный фонд.

Итак, в ближайшее время 
проблема строительства и 
функционирования доход-
ных домов в России начнет 
реально решаться - она полу-
чит регулирование на уровне 
федерального законодатель-
ства. Соответствующий за-
конопроект будет внесен на 
рассмотрение в Госдуму, и, по 
сведениям экспертов, доку-
мент могут быстро принять в 
первом чтении. Ну а там и до 
закона недалеко...

Если это получится, тогда 
условия жизни смогут улуч-
шить те очередники, которые 
не имеют денег на покупку 
жилья, но и не подпадают 
под категорию малоимущих 
граждан (им не положено со-
циальное жилье). А таких у 
нас в России десятки милли-
онов.

Кстати говоря, не более 
17% российских семей могут 
позволить себе ипотеку, вот 
и назрела необходимость ис-
пользовать иные механизмы 
решения жилищной про-
блемы.

Конечно, название «доход-
ный дом» не совсем точно, 
ведь государство, как заказ-
чик строительства и владе-
лец, не всегда сможет отбить 

даже все затраты... Стои-
мость аренды «однушки» или 
«двушки» здесь, по расчетам 
экспертов, будет раза в 3-4 
меньше, чем при аренде по 
рыночным ценам. Это глав-
ный плюс для россиян.

- Доходные дома помогут 
переломить сложившийся 
тренд на приобретение квар-
тир в собственность. Россияне 
привыкли из последних сил 
покупать жилье, не всегда 
имея возможности распла-
титься за него. Жилье в арен-
ду гораздо доступ-
нее, - поясняет 
ситуацию депутат 
Государственной 
думы РФ Галина 
Хованская.

А р е н д о в а т ь 
жилье в доходном 
доме можно будет 
сначала на 5 лет, а 
если арендатор бу-
дет вести себя по 
правилам и законам, то, как и 
во времена СССР, арендовать 
жилье у государства можно 
будет хоть всю жизнь. Предус-
матривается даже передача 
такого жилья как бы «по на-
следству», при этом, конечно, 
не имея его в собственности.

Какие еще ожидаются 
плюсы от такого решения? 
Там, где нужен приток рабо-

чей силы, наличие дешевого 
временного пристанища по-
может людям обжиться и 
нормально работать. И, кста-
ти, по уверениям Галины Хо-
ванской, директора заводов 
в регионах поддерживают 
идею строительства доход-
ных домов.

Но пока есть сложность 
- установление финансово-

го порога дохода на семью, 
чтобы она получила право 
на квартиру в доходном доме. 
Скорее всего, понадобится 
привязка к прожиточному 
минимуму, установленному 
для каждого региона.

Что интересно, Москва 
и Московская область уже 
пытались заняться строи-
тельством доходных домов. 
Тогдашний мэр Ю. Лужков 
18 лет назад выпустил по-
становление «О проведе-
нии эксперимента по стро-
ительству и эксплуатации в 
Москве доходного дома». И 
вскоре по адресу Большой 
Николоворобинский пере-
улок, 10, открылось первое 

доходное жилье в современ-
ной России. Там нет ни одной 
однокомнатной квартиры, 
а арендуют жилье в нем 
топ-менеджеры западных 
компаний и сотрудники дип-
миссий, расположенных в 
Москве. Есть такие же два 
дома на московских улицах 
Верхние Поля и Мусы Джа-
лиля. Там вселились труже-
ники из бюджетной сферы 
и молодые семьи. За время 
эксперимента в столице по-
строили шесть доходных 
домов, в области - четыре 
дома. Теперь эксперимент 
будет, похоже, распростра-
нен на всю страну.

Если государство отдаст 
застройщикам доходных 
домов земли на льготных 
условиях и субсидирует 
строительство социальной 
инфраструктуры и коммуни-
каций, компенсирует часть 
ставки по кредиту, то стро-
ительство удешевится ори-
ентировочно на 20%. Вот 
отсюда и пойдут сниженные 
ставки на аренду квартир.

Еще один плюс - рынок 
аренды станет более про-
зрачным, ведь подавляющая 
доля квартиросъемщиков 
сегодня юридически не за-
щищена, всегда собственник 
может лишить нанимате-
лей жилья, если возникнет 
конфликт. А вот при аренде 
квартиры в доходных домах 
жилье будет сдаваться в наем 
от имени государства юри-
дическим лицом. Так права 
квартиросъемщиков будут 
защищены.

Евгений Александров

Закон о 
фудшеринге (бес-
платной раздаче 
просроченной и поч-
ти просроченной еды) 
внесен в правительство. 
Какую еду и кому можно 
будет бесплатно полу-
чить в магазине?

Авторы законопроекта - 
заместитель председателя 
Комитета Государственной 
думы РФ по экологии и 
охране окружающей сре-
ды Николай Валуев и член 
Комитета Государственной 
думы РФ по труду, социаль-
ной политике и делам вете-
ранов Сергей Вострецов.

Новая норма в законода-
тельстве освобождает юри-
дические лица от уплаты 
налогов на те продукты, ко-
торые они будут раздавать 
бесплатно.

Сегодня, даже отдавая еду 
бесплатно, юридическим 
лицам приходится платить 
в виде налогов до 40% от ее 
стоимости (20% НДС и 20% 
налог на прибыль).

При этом в законе не ого-
варивается, какие именно 

продукты и кому 
будут раздавать 
магазины. Также 
не оговорен срок 
реализации бес-

платного товара: 
неясно, например, 

можно ли будет 
отдавать бес-
платно продук-
ты, срок год-
ности которых 
истек месяц на-
зад? Одно дело, 
если речь идет 
о крупах, и со-
всем другое - 
если о колбас-
ных изделиях 
или сырах.

Зато экс-
перты, уча-

с т в о в а в ш и е 
в разработке 

закона, огласили 
примерные объемы «бес-
платного». Если верить их 
оценкам, масштабы будут 
поистине огромными!

Так, всего в России выбра-
сывается в год 17 млн тонн 
продуктов, то есть около 
120 кг на каждого россияни-
на. Иными словами, каждый 
из нас сможет в скором вре-
мени получать бесплатно в 

супермаркете по 10 кг еды 
ежемесячно.

Изначально фудшеринг 
задумывался как раздача 
еды малоимущим. Но, во-
первых, у нас в стране 90% 
еле сводят концы с конца-
ми, во-вторых, официально 
насчитывается всего 18 млн 
малоимущих. То есть если 
раздавать просрочку только 
им, то на каждого придется 
тонна еды в год, или больше 
80 кг еды в месяц, или почти 
3 кг еды в день. Что даже с 
учетом жидких продуктов, 
например молока, много-
вато для одного че-
ловека. К тому же 
раздача еды малоо-
беспеченным адрес-
но будет стоить не-
малых трудовых и 
финансовых затрат, 
ведь такое количе-
ство еды надо будет 
или развозить по домам, или 
раздавать в каких-то пун-
ктах выдачи.

Поэтому законодатели 
решили не ограничивать 
возможное число получате-
лей: после принятия закона 
абсолютно любой сможет 
обратиться в магазин с 
просьбой отдать ему бес-

платно просроченные про-
дукты.

Что именно сможет рос-
сиянин найти в «подарочном 
наборе»? Из 10 кг пример-
но 2 кг «еды на выброс» со-
ставят колбасные изделия. 
Почти всю остальную часть 
(примерно по 2,5 кг) займут 
молочная продукция, овощи 
и фрукты. Единственное, что 
запрещено раздавать бес-
платно, - это алкоголь.

Конечно, размер бесплат-
ной продуктовой корзины 
приведен весьма условно. 
Ведь, согласно закону, распо-

ряжаться своей просрочкой 
магазины смогут на свое ус-
мотрение, то есть вашему со-
седу они могут отдать 100 кг 
продуктов, а вам - не дать во-
обще ничего!

Магазин также имеет 
право вовсе никому ничего 
не давать, а вместо этого от-
везти просрочку, например, 

в тюрьму. Не запрещено и 
действовать по старой схеме 
- сдавать продукты на утили-
зацию. Да, за это магазинам 
приходится платить, но зато 
нет рисков, что покупате-
ли вовсе перестанут ходить 
в магазин за покупками, а 
вместо этого будут сидеть и 
ждать, когда ту же самую еду, 
хоть и полежавшую, мага-
зин начнет им раздавать бес-
платно.

Законодатели сообщили, 
что фудшерингу в России 
мешает плохой контроль 
за утилизацией просрочки: 
не секрет, что многие пред-
приниматели, вместо того 
чтобы отправлять отходы 
на переработку, просто сва-
ливают их на нелегальных 
помойках. Легальная утили-
зация одной тонны, как со-
общили в X5 Retail Group, 
для магазинов Москвы и об-
ласти обходится в 5-30 тыс. 
рублей.

Чтобы нелегального вы-
брасывания не было, депу-
таты обещают разработать 
еще один закон, который 
ужесточит контроль за ути-
лизацией отходов и увеличит 
штрафы для тех, кто свали-
вает отходы где попало.

Одним словом, новые за-
коны могут привести к гло-
бальным изменениям как в 
торговле, так и в жизни про-
стых россиян.

Аделаида Сигида

Всего в России выбрасывается в 
год 17 млн тонн продуктов. Ими 
почти 1/4  населения РФ можно 
год кормить бесплатно.

ЖИЛЬЕ ПО СОЦНАЙМУ 
ПОЛУЧИТ «ПРОПИСКУ»

Историческая справка
В царской России помогали решить про-
блему с жильем около 600 доходных 
домов, в основном в Москве и Санкт-
Петербурге. Самая дешевая комната сто-
ила 6 рублей в месяц (средняя зарплата 
квалифицированного рабочего (по дан-
ным за 1913 год) составляла 35 рублей).

КОМУ ДАДУТ ЕДУ БЕСПЛАТНО?
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Мемориальные церемо-
нии в Германии, посвя-
щенные 75-летию со дня 
чудовищной бомбарди-
ровки Дрездена, возро-
дили давний спор между 
союзниками по НАТО.

Спор идет о том, можно ли 
расценивать эту операцию как 
военное преступление против 
мирного населения.

До сих пор в Германии и Ве-
ликобритании называют совер-
шенно разные цифры людей, 
погребенных под руинами раз-
рушенного барочного города. 
Некоторые британские истори-
ки утверждают, что в Дрездене 
погибли 25 тысяч немцев, что, по 
их оценкам, соответствует числу 
погибших в других германских 
городах. Британские летчики 
должны были вывести этот важ-
ный город из войны, они мстили 
за 55,5 тысячи своих погибших 
сослуживцев.

Дрезден был важным центром 
германской военной индустрии, 
на фабрике Цейса днем и ночью 
делали лучшую оптику для армии, 
прицелы и бинокли. Через желез-
нодорожный узел Дрездена не-
прерывно шли военные составы.

Однако в Германии многие, в 
том числе и в правящих кругах, 
стараются представить свою 
страну жертвой войны, используя 
для этого дрезденскую трагедию, 
и говорят о 500 тысячах погиб-
ших дрезденцев. Сопредседатель 
партии «Альтернатива для Гер-
мании» заявил, что бомбежка 
унесла около 100 тысяч жизней.

На мемориальную церемо-
нию в Дрезден прибыли прези-
дент Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер и кузен британской 
королевы. Спорных вопросов не 
поднималось. Историки сошлись 
на том, что в Дрездене погибли 
от 35 до 135 тысяч немцев.

Верные своему фюреру, жи-
тели Дрездена, называвшегося 
Флоренцией на Эльбе, были уве-
рены, что их город никогда не 
подвергнется бомбардировкам. 
Но 13 февраля 1945 года взреве-
ли сирены воздушной тревоги, 
и в небе показались 750 британ-
ских бомбардировщиков «Лан-
кастер». Посыпались тысячи за-
жигательных бомб с фосфором.

Старинные дома с деревян-
ными каркасами горели жарким 
огнем. Люди в бомбоубежищах 
сгорали заживо. В Дрездене не 
было никакой ПВО: ни зениток, 
ни прожекторов. Вторая волна 
бомбардировщиков сбросила 
самые большие, какие только 
имелись в британском арсена-
ле, бомбы, от одного разрыва 
разрушался целый дом. Были 
сброшены еще более мощные 
зажигательные бомбы. На зем-
ле возник огненный торнадо, 
подхватывавший людей. От не-
имоверной жары плавились же-
лезнодорожные рельсы. 

На следующий день прилете-
ли американцы, которые знали, 
что их самолетам ничто не угро-
жает, и летели низко, над самы-
ми улицами. На город они сбро-
сили только несколько бомб, 
остальные уничтожали желез-
нодорожные станции, склады и 

пути. Британский военноплен-
ный Виктор Грегг, выживший в 
том огненном аду, признает, что 
британцы сотворили в Дрез-
дене чудовищное зло. «Я обви-
няю Уинстона Черчилля. За что 
были убиты все эти люди? Да 
чтобы показать русским, на что 
мы способны, - говорит он. - Я 
провоевал шесть лет, видел сот-
ни убитых, когда они устилали 
землю, как цветы. Но ничто не 
могло подготовить меня к Дрез-
дену. Мы не услышали даже 
формального извинения Лондо-
на за случившееся».

После войны командовавший 
налетом маршал ВВС Артур 
Харрис, отдавший приказ бом-
бить, сказал: «Если бы все повто-
рилось, я бы сделал то же самое 
снова». Вопреки протестам гер-
манских политиков, в Лондоне 
был воздвигнут впечатляющий 
мемориал в честь пилотов бом-
бардировщиков. 

Европейская «Хиросима» 
расколола союзников

Хотя врачи уверяли, что ее здоровье 
в порядке, а для избавления от мешков 
под глазами и проблем с кожей лучше 
обратиться к косметологу.

Как пишет «Дейли мейл», сухой пост 
Софи длится ежедневно на протяжении 
13-14 часов, после чего она пьет только 
живую воду, такую как различные фрук-
товые соки или, например, кокосовое 
молоко. Вегетарианка Софи уверяет, что 
получает все необходимые питательные 
вещества и жидкость из фруктов, ово-
щей, соков и кокосовых орехов. Действи-
тельно, съев арбуз, можно даже сверх 
меры насытить себя водой. Первым де-
лом у нее стали исчезать ужасавшие ее 
отеки под глазами, и она продолжила 
свой эксперимент.

«Когда я начала сухой пост, то вскоре 
обнаружила, что организм не нуждается в 
обычной воде из бутылок или водопрово-
да», - рассказывает она, считая, что позво-
ляет своим почкам отдохнуть, после чего 
они начинают лучше работать. Сперва у 
нее сохло во рту, а мозг требовал воды. Ей 
пришлось проявить терпение. Сухой пост 
Софи длится уже год, а свой личный ре-
корд по отказу от жидкости она довела до 
52 часов и сейчас намерена продлить его 
до 10 дней.

Правда, врачи предупреждают, что 
Софи может очень сильно навредить 
своему здоровью. Повторные и про-
должительные ограничения себя в еде 
и потреблении жидкости приводят к 
развитию болезней почек, образованию 
в них камней. От нехватки витаминов, 
минеральных веществ и обезвоживания 
человек может падать в обморок, у него 
опасно снижается давление.

Эксперты сомневаются в реальности 
утверждений фанатов сухого поста о 
том, что у них улучшается иммунитет, 
прекращаются воспалительные процес-
сы, восстанавливаются клетки. Пока на-
укой это не доказано. Софи же говорит, 
что сумела излечить свои недуги, ощу-
щает себя переполненной жизненной 
энергией и не намерена отказываться 
от своей новой диеты. Но одновремен-
но она предупреждает, что такой способ 
лечения подходит не для всех и нужно 
подготовиться к нему психологически.

Подготовил Николай Иванов

Женщина, 
которая 
отказалась 
от воды
35-летняя жительница Индоне-
зии Софи Партик, чтобы излечить 
свои боли в суставах, проблемы с 
желудком, избавиться от отечных 
мешков под глазами и аллергиче-
ских реакций, решила прибегнуть 
к радикальному средству. Она по 
совету своей подруги отказалась 
от употребления воды.

Отмечается, что в городе рас-
положены две лаборатории, веду-
щие исследования переносимого 
летающими мышами коронави-
руса. Одна из них находится всего 
в 280 метрах от рынка, который 
первоначально был назван источ-
ником распространения болезни. 
Ученые сомневаются в том, что 
инфицированные мыши могли 
залететь на рынок и заразить 
находившихся там людей. К тому 
же на этом рынке в отличие от 
других мест в Китае не продава-
лись летучие мыши, и в Ухани их 
не едят. Ученые обратили вни-
мание на находящуюся рядом с 
рынком лабораторию Уханьско-
го центра по контролю и борьбе 
с болезнями, она специализиро-
валась на сборе патогенов и их 
идентификации. В ходе одного из 
исследований в провинции Хубэй 
для этих целей были отловлены 
155 летучих мышей и еще 450 в 

соседней провинции. Эксперт ла-
боратории, изучавший этих жи-
вотных, рассказывал, как однаж-
ды они набросились на него и на 
его кожу попала их кровь. Он по-
нимал опасность заражения и на 
14 дней самостоятельно устроил 
себе карантин.

В другом эксперименте на 
него попала моча мыши, и ему 
вновь пришлось на две недели 
изолировать себя от окружаю-
щих. Эта лаборатория находится 
рядом с госпиталем, где была ин-
фицирована первая группа вра-
чей в начале эпидемии. 

Вторая лаборатория распо-
ложена в семи милях от рынка. 
Она принадлежит Уханьскому 
институту вирусологии Акаде-
мии наук КНР. Именно она выя-
вила, что подковоносые летучие 
мыши являются резервуаром 
вспышки пандемии коронавиру-
са в 2002 году. 

Из научных работ следует, что 
лаборатория работала над про-
ектом, включавшим выработку 
химерного коронавируса с по-
мощью техники генной инжене-
рии методом обратной генетики. 
Биологи из Технологического 
университета предположили, что 
из лаборатории на волю выр-
вался генетически измененный 
дериват вируса. Они предполо-
жили, что кто-то поработал над 
эволюцией коронавируса. 

Китайские ученые склоняют-
ся к тому, что смертельная бо-
лезнь имеет лабораторное про-
исхождение, а уханьский рынок 
к ней никакого отношения не 
имеет. Они настаивают на усиле-
нии безопасности лабораторий, 
работающих с опасными бо-
лезнями. Кроме того, их нельзя 
размещать в плотно заселенных 
районах и городских центрах, 
как это произошло в Ухани.

Коронавирус  
создали

сами
китайцы

Группа ведущих китай-
ских биологов из пре-
стижного Южно-Китай-
ского Технологического 
университета в Гуанч-
жоу опубликовала до-
клад о происхождении 
поразившего страну ко-
ронавируса. Они указа-
ли, что он «сбежал» из 
лаборатории в Ухани.
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Почему урожай ржи в России 
упал до уровня 1965 года, а 

доля хлеба, вырабатываемого 
с использованием ржаной 
муки, уменьшилась более 

чем вдвое? На эти и другие 
вопросы «МН» отвечает 
научный руководитель 

Федерального аграрного 
научного центра Северо-

Востока имени Н.В. 
Рудницкого академик РАН 

Василий Сысуев.

- Василий Алексеевич, 
сколько ржаного зерна не-
обходимо для нормального 
жизнеобеспечения?

- Не менее ста кило на че-
ловека. По этому показателю 
Россия в четыре раза уступа-
ет Белоруссии и даже стра-
нам Евросоюза - в прошлом 
году мы собрали минималь-
ный урожай ржи за послед-
ние 50 лет...

- Эксперты говорят, по-
года виновата.

- Погода тут ни при чем. 
Главная причина недо-
бора урожая - в ка-
тастрофическом 
снижении по-
севных площа-
дей озимой 
ржи в стране 
- вдвое за по-
следние 10 
лет. Причем 
сокращаются 
они в средней 
полосе и север-
ных регионах. То есть 
там, где преобладают мало-
плодородные кислые почвы 
и где - вот парадокс! - мо-
жет стабильно произрастать 
только рожь. Ларчик же от-
крывается просто. Стремясь 
получить максимальную при-
быль, сельхозпредприятия 
предпочитают выращивать 
пшеницу, которая пользуется 
высоким спросом не только в 
России, как, например, рожь, 
но и за рубежом.

- На прилавках магазинов 
практически не стало на-
стоящего ржаного хлеба из 
муки грубого помола. Поче-
му?

- Действительно, доля хле-
ба, вырабатываемого с ис-
пользованием ржаной муки, 
уменьшилась более чем в два 
раза, а выпечка из чисто ржа-
ной муки составляет всего 
около 4%. Но и тут, говоря о 
причинах, я не открою Аме-
рики. Выпечка та-
кого хлеба требует 
больше времени и 
усилий (иные со-
рта готовятся 10 
и более часов). А 
это совершенно 
невыгодно рас-
плодившимся хле-
бопекарням, для 
которых главное 
- много и быстро. 
Они используют 
современные тех-
нологии, способ-
ные в течение часа 
произвести море 
хлеба. Тот факт, 
что такие техноло-
гии (в основном за-

падные) не обеспе-
чивают высокого 
качества изделий, 
их мало волнует.

- Можете ска-
зать, в чем сила 

ржи?
- Ржаной белок 

в зерне биологически 
полноценнее пшеничного, 

т. к. содержит больше жиз-
ненно важных аминокислот, 
особенно лизина. Намного 
выше в зерне ржи по сравне-
нию с пшеницей - в пять раз! 
- и содержание витамина В

2
, 

помогающего снимать еже-
дневные стрессы современ-
ной жизни - повышенную 
раздражительность, сниже-
ние работоспособности, на-
рушение сна и т. п., в то время 
как 50% взрослого населе-
ния России испытывают его 
острый недостаток. А что 
уж говорить о витамине Е, 
которого в ржаном зерне в 
1,5-2 раза больше, чем в пше-
ничном. Основная функция 
этого витамина заключается 
в сохранении плода, норма-
лизации работы мышц, вына-
шивании и нормальном появ-
лении на свет потомства, 

т. е. дает людям вели-
кую силу воспроизвод-
ства и вскармливания.

Витамин Е препят-
ствует росту злокаче-
ственных опухолей в 
желудочно-кишечном 
тракте, является глав-
ным противодействи-
ем для окисления в 
организме различных 
полезных веществ, в 
том числе и витами-
нов группы В.

- Казалось бы, при 
столь важном зна-
чении этой зерновой 
культуры власть 
должна обратить 
на нее особое внима-
ние.

- Увы, наши много-
численные письмен-
ные обращения во 
властные структуры, 
включая президен-
та и правительство, 
никого не волнуют, в 
лучшем случае профильные 
ведомства отделываются 
отписками. Хотя очевидно, 
что стране необходима эф-
фективная государственная 

программа «Рожь Рос-
сии», которая должна 
стать частью продо-

вольственной без-
опасности страны, 
связать воедино 
вопросы селекции, 
семеноводства, про-
изводства и пере-
работки зерна ржи 
как стратегической 
культуры в разви-
тии адаптивного 
растениеводства, 
сохранении здо-
ровья населения и 
продлении активно-
го долголетия.

Александр 
Рыбаков,

фото из личного 
архива В. Сысуева

ПЕРЕПЕЛИНЫЕ 
ЯЙЦА: 

На полках 
продуктовых 

магазинов упаковки 
перепелиных яиц 

занимают скромное 
место среди 

засилья куриных. 
Но есть спрос - 

есть и предложение.
Берут те, кто 

знает: малые, да 
удалые. Кладезь 
витаминов, ми-
нералов и амино-
кислот. Востор-
гаются, наделяя 
их всевозможны-
ми эпитетами: 
«контейнер с по-
лезными веще-
ствами», «ампулы 
здоровья», «гор-
моны красоты»... 
Да и то сказать, 
калия и железа в 
этих природных 
комплексах в пять 
раз больше, чем в 
куриных, белка - 
на 20%. Много ви-
тамина В способ-
ствует улучшению 
обмена веществ, 
росту детей. Ме-

дики единодуш-
ны: целительны 
для мужчин, хотя 
и предупреждают 
представителей 
сильного пола от 
чрезмерного по-
требления - не бо-
лее 1-2 яиц в день, 
потому что белок, 
с о д е р ж а щ и й с я 
в яйцах, трудно 
переваривается в 
человеческом ор-
ганизме.

У пятнистых 
есть перед кури-
ными еще одно 
преимущество: не 
содержат следов 
антибиотиков, так 
как перепелов 

ими не пичкают, 
сальмонеллезы 
не приживаются 
в организме этих 
птиц - темпера-
тура достигает 42 
градусов и убивает 
заразу.

Однако, как 
удалось мне заме-
тить в одном из се-
тевых магазинов, 
гормоны мужской 
силы покупают... 
только женщины. 
Ни разу не видел, 
чтобы хоть один 
мужчина положил 
в корзину упаков-
ку с «ампулами 
здоровья». Вы-
ходит, о сильном 
поле заботится 
слабый.

Самое большое 
перепелиное цар-
ство в России - в 
Московской обла-
сти: в прошлом 
году здесь произ-
ведено более 30 
миллионов яиц.

Разведение пе-
репелов является 
самым рентабель-
ным в птицевод-
стве. Вот почему 
за него все актив-
нее берутся фер-
меры.

Юрий Махрин

росту детей. Ме-
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Диетическим считается и перепе-

линое мясо. По данным специалистов, 

оно легко усваивается и подходит для:

 женщин во время беременности 

(улучшает выработку материнского 

молока);
 людей старшего возраста (укрепляет 

ткани в организме);

 спортсменов (способствует нарастанию 

мышц и восполнению затраченной на 

тренировке энергии);

 людей, перенесших операцию (помогает 

быстро восстановиться).

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Урожай 
снизился -
цены 
вырастут?

ни грамма
антибиотиков

чина недо
- в ка-
ком 
о-
-
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я 
ей 

евер-
То есть 
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ч
к
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за
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- 
в зерн

полноцен

Стране 
необходима эф-

фективная государ-
ственная программа 

«Рожь России», которая 
должна стать частью 
продовольственной 

безопасности 
страны.
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Юрий КАЦНЕЛЬСОН, 
глава комитета Московской торгово-промышленной 
палаты по поддержке и развитию хлебопечения:

 - Рожь в хлебопечении важна, и нас очень бес-
покоит, что появляется все больше зарубежно-
го зерна. Мы считаем, что Минсельхозу России 
нужно больше уделять внимание этой теме.
Анатолий КОСОВАН, президент Российского 
союза пекарей, до 2017 года - директор НИИ 
хлебопекарной промышленности:

- Ржаной хлеб менее калориен, чем белый, 
предотвращает развитие диабета и некоторых 
других заболеваний. Кроме того, он содержит 
больше пищевых волокон, поэтому позволяет 
быстрее насытиться. Его единственный минус - 
более высокая, чем в белом хлебе, кислотность.
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Нефть и газ, безусловно, очень нужны стране. Но 
мозги нужны ей больше.

Не случайно их называ-
ют энергетикой будущего. 
И действительно, интеллек-
туальная собственность с 
каждым годом ценится все 
выше. Растет (не по дням, а 
по часам) потребность в IT-
специалистах, с которыми в 
России после провала обра-
зования и науки в 90-х были и 
есть проблемы. Но ведь «по-
купка» экспертов и техноло-
гий за рубежом - не выход из 
положения!

Школа жизни
А выход есть! Это 

импортозамещение за-
граничных мозгов домо-
рощенными, вырастить 
которые можно в формате 
дополнительного обра-
зования, если дополнить 
учебный процесс робото-
техникой, нейротехнологи-
ями, беспилотной авиацией 
и множеством других, слож-
ных даже для взрослых ве-
щей.

Читатель скажет: пого-
дите, а при чем тут дополни-
тельное образование? Мы 
же вроде о школе говорили! 
Отвечаем: дело в том, что 
многие недооценивают важ-
ность внешкольных занятий 
- так называемых кружков, 
где дети учатся вышивать, 
фотографировать, выжигать 
по дереву, рисовать. А зря, 
ведь дополнительное образо-
вание хорошо тем, что обхо-

дится без оценок и жестких 
стандартов, которые часто не 
дают развиваться творческо-
му началу в детях.

Именно поэтому Фонд 
новых форм развития об-
разования и Министерство 
просвещения уже почти год 
реализуют проект «Кванто-
риум», призванный изменить 
саму структуру дополни-
тельного образования.

«Кванториум» - 
это звучит громко

Инициаторы проекта по-
ставили перед собой серьез-
ную цель - привлечь детей 
и молодежь к техническим 
научным специальностям и 
создать интеллектуальный 
резерв, состоящий из высо-
коклассных специалистов: 
инженеров, программистов, 
нейротехнологов, ученых.

«А разве это не удел ис-
ключительно вундеркин-
дов?» - снова нахмурится 

скептичный читатель, при-
поминая особую нелюбовь 
школьников к точным пред-
метам. Снова отвечаем: одно 
дело - математика и физика 
на уроках в школе, и совсем 
другое - применение знаний 
на практике в лабораториях 
«Кванториума», где летают 
дроны (можно собрать свой!) 
и ловко забираются на стены 
роботы. Вот где творчество, 
вот где полет научной мыс-
ли! Не нужно быть вундер-
киндом, чтобы увлечься на-
укой в таких условиях.

Сейчас в 74 регионах стра-
ны уже работают 111 дет-
ских технопарков «Кванто-
риум», а также 15 мобильных 
технопарков, которые путе-
шествуют по сельским шко-
лам. А по словам премьера 
Михаила Мишустина, посе-

тившего на днях в ходе ра-
бочего визита новгородский 
«Кванториум», «к 2024 году 
таких учебных заведений 
должно быть вдвое больше, 
около 254, и их будут посе-
щать примерно 2 миллиона 
детей». Глава правительства 
подчеркнул, что технопарки 
«Кванториум», повсеместно 
создаваемые в России, долж-
ны стать частью школьных 
образовательных программ.

Без сантиментов
Такими темпами 

через 10 лет в России 
появятся как мини-
мум 100 тысяч техни-
ческих специалистов, 
тщательно выпесто-
ванных и взращенных 
на базе российской 
научной мысли. Раз-
умеется, гигантские 
корпорации СИБУР, 
РЖД, Роскосмос, Ро-
стелеком не упустят 
возможности заиметь 
в свой штат этих пред-
ставителей передовой 
научной мысли. Пред-
усмотрительно? Более 
чем. Экономно? Да, 
причем все нынешние 
расходы оправдаются, 
ведь не придется тра-
тить деньги на дорого-

стоящий наем избалованных 
иностранных специалистов и 
покупку технологий.

Неужели в России есть на-
циональные проекты, кото-
рые действительно делают 
нашу жизнь лучше? Похоже 
на то. В любом случае резуль-
таты налицо: уже более 100 
тысяч детей делают свои пер-
вые шаги в науке. И это толь-
ко в одной части нацпроекта. 
А ведь уже открыто 2049 цен-
тров образования цифрового 
и гуманитарного профилей 
«Точка роста» в сельских шко-
лах, 20 центров цифрового об-
разования детей «IT-куб», 15 
Домов научной коллаборации 
и многое другое. Кто знает, 
может быть, и в вашей семье 
растет будущий нобелевский 
лауреат.

Алина Мельникова
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В российских школах от-
менят систему оценок по 

некоторым предметам.

Убрать пятибалльную си-
стему планируют для дисци-
плин, которые необязатель-
ны для сдачи ЕГЭ, заменив 
привычные оценки на зачет/
незачет.

Как заявили в Министер-
стве просвещения РФ, это 
вызвано тем, что тройки и 
четверки по физкультуре, 
изобразительному искусству 
и музыке могут сильно от-
разиться на среднем балле 
аттестата или на стремле-
нии детей. Иными словами, 
оценивать баллами следует 
только те достижения уче-
ника, которые зависят от его 
понимания предмета и интел-
лектуального развития, а не 
от природных данных.

Похожая идея была вы-
двинута еще в 2018 году. На 
тот момент полностью от-
менить оценки хотели вплоть 
до девятого класса, а в 2017-м 

на круглом столе при депар-
таменте образования роди-

тели сами высказались за 
отмену балльной системы 
на конкретные предметы.

- Родители пришли 
из разных школ, наро-
ду было много. И хотя 
мнения были разные, 
сошлись в одном: такие 

предметы, как изо, музы-
ка, труд и физкультура, не 

должны оцениваться, - рас-
сказала председатель экспер-
тно-консультативного совета 
родительской общественно-
сти при департаменте образо-
вания Людмила Мясникова.

И что в итоге?
Закон об образовании РФ 

гласит: «Образовательная 

организация обладает авто-
номией, под которой пони-
мается самостоятельность 
в осуществлении образова-
тельной, научной, админи-
стративной, финансово-эко-
номической деятельности, 
разработке и принятии ло-
кальных нормативных актов 
в соответствии с настоящим 
Федеральным законом, ины-
ми нормативными право-
выми актами Российской 
Федерации и уставом обра-
зовательной организации. К 
компетенции образователь-
ной организации в установ-
ленной сфере деятельности 
относится осуществление 
текущего контроля успева-
емости и промежуточной 

аттестации обучающихся, 
установление их форм, пе-
риодичности и порядка про-
ведения». А это значит, что 
окончательное решение о 
переходе к такому методу 
оценивания остается за самой 
школой.

Уже сейчас многие образо-
вательные учреждения прак-
тикуют подобную систему 
оценивания, но в аттестат по-
прежнему выставляются все 
те же, всем известные цифры. 
Новую систему аттестации 
введут с обновленными стан-
дартами общего образования, 
которые будут обязательны с 
1 сентября 2021 года.

Екатерина Шагина

 Прямая речьПрямая речь
Михаил МИШУСТИН,
премьер-министр РФ:
«Очень важно, чтобы мы инте-
грировали этот проект «Кванто-
риум» в образовательные про-
граммы школ, чтобы это было 
естественным элементом обра-
зования детей».

у у д

Как собираются развивать детские 
технопарки в столице?

Сейчас в Москве работа-
ют 18 детских технопарков 
- они открыты на базе веду-
щих университетов и науч-
ных центров. Обучение ве-
дется по 200 программам в 
рамках 41 направления, сре-
ди которых робототехника, 
виртуальная/дополненная 
реальность, космонавтика, 
биотехнологии, нанотехно-
логии, авто- и авиамодели-
рование, геоинформатика, 
промышленный дизайн, 

3D-технологии. По словам 
мэра Москвы Сергея Собя-
нина, за минувшие четыре 
года слушателями техно-
парков стали 187 тысяч уча-
щихся. И число желающих 
получить таким образом 
дополнительное образо-
вание будет расти, потому 
что, как подчеркнул Собя-
нин, до конца текущего года 
планируется открыть еще 
два технопарка. Один - на 
базе Российского универ-

ситета транспорта (МИИТ) 
со специализацией в сфе-
ре информационных техно-
логий, прототипирования, 
промышленного дизайна, 
виртуальной/дополненной 
реальности и умных техно-
логий на транспорте. А дру-
гой - на базе Российского 
государственного социаль-
ного университета (РГСУ) 
со специализацией в сфере 
реверсивного инжиниринга, 
комплексной безопасности, 
цифровой моды и мультиме-
дийных технологий.

Инга Барамидзе

ДВОЙКАМ ПРИКАЗАЛИ ДОЛГО ЖИТЬ

ДЕТСКИЕ ТЕХНОПАРКИ -
ШКОЛА БУДУЩЕГО

Б
Тем временем
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ТТем вррременем
На днях в Москве открылся «Мен-делеев Центр», ставший 19-м дет-ским технопарком в столице.
Его слушатели, преимущественно старшие школьники 14-18 лет, смо-гут получить выходящие за пределы школьной программы фундаменталь-ные знания по химии, приобрести практические навыки применения со-временных химических технологий. Наряду с преподавателями Россий-ского химико-технологического уни-верситета имени Менделеева в роли лекторов и ведущих семинаров здесь выступят специалисты-практики с реального производства. Лучшие вы-пускники технопарка будут получать до 10 дополнительных баллов ЕГЭ для по-ступления в РХТУ.
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Узнав, что москвичам, ро-
дившимся в период с 1 января 
1928 года по 3 сентября 1945 
года и подпадающим под ка-
тегорию «дети войны», по-
становлением правительства 
Москвы с 1 января 2020 года 
установлена ежемесячная вы-
плата в размере 1564 рублей, 
мошенники начали от имени 
неких частных юридических 
контор обзванивать стари-
ков и вымогать у них деньги 
за оперативное оформление 
данной льготы. Ситуацию 
усугубил тот факт, что мно-
гие из попавшихся на уловку 
аферистов до этого успели 
помыкаться по кабинетам 
бездушных чиновников и, 
не получив нужных ответов 
на свои вопросы по оформ-
лению новой льготы, стали 
легкой добычей злоумыш-
ленников. Между тем выпла-
ту детям войны можно без 
всяких проблем оформить 
в офисе любого районного 
МФЦ (многофункциональ-
ного центра), где проконсуль-
тируют, примут необходи-
мые документы и бесплатно 
оформят новую льготу.

В который раз, увы, прихо-
дится повторять: чаще всего 
облегчать кошельки граж-
дан преступникам удается за 
счет излишней доверчивости 
и беспечности их владельцев.

«МН» постоянно расска-
зывает о новых схемах обма-
на владельцев пластиковых 
карт, самым популярным из 
которых до последнего вре-
мени оставался звонок вла-
дельцу карточки от имени 
«службы безопасности» бан-
ка, хотя сам банк НИКОГДА 
не будет звонить клиенту. 
Потенциальную жертву, как 
говорится, берут на испуг: 
мол, с помощью данной кар-
точки совершается подозри-
тельная трансакция. А чтобы 
ее предотвратить и сохра-
нить деньги, надо, дескать, 
заблокировать счет. Напу-
ганный владелец карточки 
начинает паниковать, теряет 
бдительность и с легкостью 
сообщает телефонным зло-
умышленникам не только 
номер карточки, но и инди-
видуальный, приходящий на 
номер только его мобильно-
го телефона код доступа.

Недавно на смену этой 
схеме пришел ее «усовер-
шенствованный» вариант. 
Сотрудник нелегального 
кол-центра звонит владель-
цу карточки и, представив-
шись работником банка, 
сообщает о получении от 
него заявления на закрытие 
счета. Когда же немало оша-

рашенный клиент отвечает, 
что никакого заявления не 
писал, его начинают пугать 
потерей денег, а для того 
чтобы этого избежать, со-
ветуют срочно перевести их 
на некий «безопасный» счет. 
Далее выуживаются номер 
карточки и код доступа - и 
карточка опустошается.

Еще одна территория воз-
можного разгула мошенни-
ков - это банкоматы. Вот 
несколько ценных советов 
специалистов центра цифро-
вой экспертизы Роскачества.

 При снятии денег следует 
отдавать предпочтение толь-
ко банкоматам, установлен-
ным внутри помещения банка. 
В этом случае мошенники не 
смогут подключить к ним раз-
личные устройства для считы-
вания личной информации.

 Вставлять карту в бан-
комат можно только тогда, 
когда на экране появилась 
специальная заставка бан-
ка. Перед тем, как вставить 
свою карточку, обязательно 
нажмите клавишу «Отмена».

 Если кто-то забыл кар-
ту в банкомате, ее не следу-
ет вынимать. Возможно, это 
продуманная мошенниче-
ская схема. Как только карта 
будет извлечена из устрой-
ства, из-за угла может нео-
жиданно появиться ее хозяин 
со «свидетелями» и обвинить 
вас в воровстве денежных 
средств с его счета.

 В таких ситуациях, если 
вы окажетесь в них поми-
мо своей воли, не теряйтесь, 
не вступайте в перепалку, 
а сразу звоните в полицию. 
Убедившись в ваших реши-
тельности и умении быстро 
ориентироваться в нестан-
дартной ситуации, мошенни-
ки тут же ретируются.

     Сергей Васильченко

НОВЫЕ СЦЕНАРИИ 
МОШЕННИКОВ

В последние дни жерт-
вами вымогателей ста-
ли пожилые москвичи, 
получившие с 1 января 

2020 года право на 
ежемесячную выплату 

как «дети войны».

Спокойствие, решительность и умение не поддаваться пани-
ке и не принимать на веру любую информацию, которую вам 
сообщают по телефону незнакомые собеседники, должны 
стать основным правилом современной жизни. Особенно в 
пожилом возрасте. Малейшие сомнения, подозрения, инту-
итивные догадки о том, что вас разводят, должны подвигнуть 
на мгновенные действия защитного характера.

Немедленно прервите разговор с незнакомым собесед-
ником. Перезвоните в банк, в котором хранятся ваши деньги, 
расскажите о неожиданном звонке и получите разъяснения по 
всем возникшим вопросам. Посоветуйтесь с теми, кто в этот 
момент окажется рядом или на связи, - с детьми, внуками, со-
седями, приятелями. Одна голова хорошо, а две - лучше.

И, главное, НИКОГДА и ни при каких обстоятельствах не 
сообщайте третьим лицам номер вашей пластиковой кар-
точки и индивидуальный код доступа.

   ВАЖНО ПОМНИТЬ

Читатели интересуются: 
«Почему наши лучшие 
изобретения уходят за 

рубеж? Недавно я купил в 
Германии аппарат для стаби-
лизации артериального дав-
ления «Антигипертоник». Он 
разработан российскими уче-
ными и в Европе завоевал ши-
рокую популярность. Меня 20 
лет мучили гипертония и арит-
мия сердца, не помогали ни-
какие таблетки. Моя знакомая 
была удивлена, встретив меня 
бодрым и энергичным. Она 
захотела купить себе такой же 
аппарат, но в России его так и 
не нашла, а за границей про-
дается. Получается, сапожник 
без сапог».

Отвечаем: Ваше негодо-
вание понятно и справед-
ливо! Но спешим Вас обра-
довать. Наконец-то аппарат 
«АНТИГИПЕРТОНИК» за-
регистрирован Минздравом 
России (рег. удостовере-
ние №ФСЗ 2011/09419 от 
30.03.2011, срок действия 
неограничен) и рекомендо-
ван к применению при за-
болеваниях сердечно-сосу-
дистой системы и для ста-
билизации артериального 
давления.

Это первый в мире био-
физический лечебный при-
бор, который, используя 
биоэлектричество челове-
ка, стимулирует сердечно-
сосудистую систему, работу 
головного мозга и позволя-
ет избавиться от множества 

различных заболеваний. 
Его уникальность заключа-
ется в том, что он исправ-
ляет дисбаланс в клетках. 
При соприкосновении с те-
лом человека аппарат как 
бы встраивается в замкну-
тую цепь всего организма 
и улавливает сигналы по-
врежденных клеток. Он про-
водит через себя излишне 
положительные ионы кле-
ток, преобразует их в от-
рицательные и посылает их 
назад в клетки, тем самым 
восполняя дефицит отрица-
тельных ионов и восстанав-
ливая клеточный баланс. 
В результате воздействия 
аппарата восстанавливает-
ся биоэнергопотенциал в 
организме, нормализуется 
кровоток, уменьшается вяз-
кость крови, разрушаются 
холестериновые отложения 
и восстанавливается эла-
стичность сосудов. 

Сегодня одними из самых 
распространенных и опасных 
заболеваний считаются ише-
мическая и гипертоническая 
болезни, как их сейчас назы-
вают врачи, «болезни века». 
Опасность развития этих за-
болеваний заключается в на-
рушении метаболического 
обмена в клетках. Сосуды 
сердца сужаются иногда бо-
лее чем на 70%, кровоток за-
медляется, сердечной мыш-
це не хватает питания, и про-
исходят инсульт и инфаркт. 
Научно доказано, что клетки 
любого живого организма 
на нашей планете обладают 
биологическим электриче-
ством и представляют собой 
своеобразный биоэнергети-
ческий конденсатор. 

Ярким примером тому яв-
ляются такие морские жи-
вотные, как электрический 
угорь и скат. Это касается и 
людей. От живого организ-

ма всегда исходят биотоки, 
утрата которых, в свою оче-
редь, ведет к угасанию жиз-
ни. А редко кто задумывал-
ся, что клетки ребенка обла-
дают электропотенциалом 
100 милливольт, клетки че-
ловека среднего возраста - 
70 милливольт, пожилого че-
ловека - 40 милливольт, и с 
возрастом электропотенци-
ал иссякает и клетки поги-
бают. В идеале, если поло-
жительные и отрицательные 
ионы находились бы в абсо-
лютном балансе, то их жизнь 
была бы вечной. Но в про-

цессе жизни клетки посто-
янно теряют отрицательные 
ионы, а их место занимают 
излишне положительные, 
электробаланс нарушает-
ся, и это ведет их к немину-
емой гибели. Вот здесь на 
помощь приходит аппарат 
«АНТИГИПЕРТОНИК»! 

Он обновляет энерго-
потенциал клеток сердеч-
ной мышцы и дает сердцу 
большой запас энергии, за 
счет чего восстанавлива-
ется хорошее сокращение 
сердца, отступает угро-
за инсульта и инфаркта, а 
по очищенным сосудам ко 
всем органам беспрепят-
ственно поступает питание. 
За счет улучшения метабо-
лических процессов из ор-
ганизма выводятся шлаки 
и токсины, накопившиеся 
за время приема лекарств. 
Применение аппарата 
«АНТИГИПЕРТОНИК» по-
зволяет успешно устра-
нять причины заболеваний, 
ограничив прием лекарств, 
не нарушая физиологиче-
ских функций здоровых кле-
ток организма.

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ ИЛИ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
ООО ДВНИЦТНМ «ЭНИОМ». Россия, 690000, г. Владивосток, ул. Пологая, д. 30/34, офис 13.  ОГРН 1022502286135.  Реклама

Зарубежные пользователи по достоинству оценили 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК», и ему были присвоены 

8 международных наград. Теперь его можно приобрести 
в России, позвонив по телефонам:

8 908 442 40 92, 8 984 140 69 88 
или по WhatsApp а также ознакомиться с аппаратом 

на сайте onegagipertonik.ru

«АНТИГИПЕРТОНИК» 
НЕ для россиян
Аппарат умещается на ладони, его вес всего 
150 грамм. Он разрабатывался с целью продле-
ния жизни. Осуществление его высокой техно-
логичности стало возможным лишь в XXI веке. 
Его рабочий ресурс рассчитан более чем на 10 
лет, а лечебный принцип действия не утратит 
своей актуальности многие годы.
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Этим вопросом 
задается 

все больше граждан, 
неравнодушных 

к предлагаемым 
способам решения 
острой проблемы.

Шутка ли: на законопроект, 
опубликованный Советом 
Федерации на своем сайте 
29 ноября 2019 года, поступило 
11 186 комментариев, значи-
тельная часть из которых при-
зывает переписать закон или 
вовсе отказаться от него.

Так что же изменилось за 
эти два месяца и к чему приш-
ли законотворцы, разбирался 
«МН».

Что было?
Инициатива законопроек-

та о профилактике семейно-
бытового насилия появилась 
еще в 2016 году, но была от-
клонена в первом чтении и 
отправлена на доработку еще 
на три долгих года. Нынеш-
няя версия разработана депу-
татом ГД Оксаной Пушкиной 
и общественными органи-
зациями по защите женских 
прав. По их задумке, проект 
должен был стать спасением 
для тысяч российских семей, 
регулярно страдающих от 
физического и психологиче-
ского насилия. Однако у про-
екта нашлись противники в 
лице ЛДПР, ряда консерва-
тивных движений, да и просто 
рядовых граждан.

ЦИФРА
По данным общественной ор-

ганизации «Родительское все-
российское сопротивление» 
(РВС), жертвой избиения со сто-
роны мужчины становится каждая 
5-я женщина в России, или около 
16 млн человек. 15 381 случай бы-
тового насилия зарегистрирован 
в МВД России с января по сен-
тябрь 2019 года.

Трудности 
«перевода»

Но насколько верны эти 
цифры? Ведь точной стати-
стики не существует, как нет 
в нашем законодательстве и 
толкового разъяснения поня-
тия «домашнее насилие». Что 
принимать за таковое? Из-
биение, психологическое или 
сексуальное насилие, которое 
сложно зафиксировать в от-
ношениях между супругами 
или сожителями? Вот и полу-
чается, что никто ничего не 
знает, и от этого становится 
еще страшнее.

Что не так 
в предложенном 
законопроекте?

После публикации зако-
нопроекта на сайте Совфеда 
авторский коллектив заявил, 
что итоговая версия докумен-
та с ним не была согласована. 
По словам главы Центра за-
щиты пострадавших от до-
машнего насилия Мари Дав-
тян (она принимала участие в 
разработке первоначального 
проекта. - Ред.), он стал сви-
детельством «заигрываний 

Совфеда с разного рода ради-
кальными консервативными 
группами», хотя, по мнению 
правозащитницы, «надо было 
думать не о том, как уважить 
людей, которые видят в на-
силии скрепу, а как защитить 
тех, чьи жизнь и здоровье в 
опасности».

Вот конкретные замечания 
к закону, которые сформули-
ровали его авторы:
* Термины «насилие» и «угро-

за» не определены точно, 
дают множество вариаций, 
в том числе ненаказуемых. 
В закон не включен такой 
вид насилия, как побои, по-
этому жертвы избиений 
автоматически не счита-
ются пострадавшими.

* Люди, не состоящие в браке, 
не защищены этим законом 
- он поддерживает только 
людей в браке, бывших су-
пругов и живущих вместе 
родственников, в том числе 
и не кровных.

* Жертва насилия обязана 
самостоятельно заяв-
лять об угрозах, тогда как 
абьюзивные отношения за-
частую подавляют волю 
потерпевшего и лишь окру-
жающие могут сказать, 
что что-то не так. 

Сейчас они имеют на это 
право лишь в том случае, 
когда человек находится в 
беспомощном или зависи-
мом состоянии.
Перечисленные недостат-

ки проекта - не единственная 
причина недовольства многих 
граждан. Часть из них возму-
щает само существование за-
кона, который будет отделять 
домашнее насилие от насилия 
вообще, часть - что государ-
ство будет грубо лезть в дела 
семьи, часть - что теперь жен-
щины смогут манипулиро-
вать своим правом на защиту 
в духе: «Я же всегда могу пой-
ти в полицию и заявить, что 
ты совершаешь акт насилия 
по отношению ко мне или к 
детям».

Что теперь будет 
с законом?

Очевидно, что в этой вер-
сии он не будет принят: про-
тив не только граждане, но 

и региональные обществен-
ные палаты, 70% которых 
отрицательно отнеслись к 
проекту в его опубликован-
ном варианте. В Обществен-
ной палате России продол-
жаются дискуссии, в которых 
учитывается мнение россиян, 
проголосовавших в онлайн-
опросе. Дальше законо-
творцы с большой долей ве-
роятности сядут за правки. 
Положить закон на полку 
не получится - слишком уж 
всколыхнула эта тема всю 
страну, да и люди, которые 
создали эту инициативу, не 
дадут ей пропасть.

Однако достигнута одна 
важная цель - о бытовом на-
силии в России наконец-то 
заговорили. Центры защиты 
жертв развиваются, медиа 
все активнее освещают эту 
стыдливую в прошлом тему, 
а это значит, что ситуация 
сдвинулась с мертвой точки.

Алина Мельникова

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ЗАКОНУ 
О ДОМАШНЕМ НАСИЛИИ?

Законы, защищающие население от домашнего насилия, 
действуют в 127 странах мира. Например, в США эти функции 
выполняют центры психологической помощи, где жертвы наси-
лия могут найти убежище на несколько месяцев. Они могут на-
чать жизнь заново - получить образование, работу.

Во Франции законы в отношении «кухонных боксеров» - одни 
из самых суровых в Европе. Там закон всегда на стороне жертвы, 
тогда как преступник может получить до 3 лет лишения свободы 
и штраф 45 тысяч евро. Кстати, под термином «насилие» в Пятой 
республике понимают не только избиение, но и причинение вре-
да психике, тогда как физическое воздействие еще больше отяг-
чает приговор. Кстати, для тех, кто стал свидетелем насилия над 
детьми, но не сообщил в полицию, уготовлена не менее суровая 
мера - до 2 лет тюрьмы.

Практика других стран показывает, что наличие такого закона 
сокращает случаи бытового насилия от 20 до 40%. Эта мера в 
разы эффективнее, чем отдельные статьи из существующего за-
конодательства.

А как у них?
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Рекламщики нашли но-
вый способ не давать покоя 
владельцам смартфонов. 
Они все активнее исполь-
зуют технологии, позволя-
ющие определить номера 
посетителей, зашедших на 
сайт со своих мобильных 
устройств. Горе таким або-

нентам! Ведь их начинают 
одолевать звонками с пред-
ложениями о покупке. 

Попав на профильный 
сайт, перейдя по ссылке в 
соцсетях, теперь вы можете 
«попасть» в руки недобро-
совестных распространи-
телей рекламного спама. 

Эксперты утверждают, что 
фиксация номера телефо-
на человека, зашедшего на 
какой-то сайт, должна быть 
признана не чем иным, как 
обработкой персональных 
данных. Хотите получить 
чей-то телефон и потом 
предлагать по нему свои ус-

луги и рекламу? Вы долж-
ны получить письменное 
согласие абонента, а иначе 
административный штраф 
до 75 тыс. рублей. 

Не получается поймать 
атакующих вас распростра-
нителей рекламного спама? 
Обращайтесь не только в 
полицию, но и в первую 
очередь в Роскомнадзор. 
Ведь здесь есть еще и на-

рушение зако-
на «О рекламе», 

в котором для 
ю р и д и ч е с к и х 

лиц предусмотрен 
штраф в размере от 

100 до 500 тыс. ру-
блей.

Эксперты, кстати, выяс-
нили, что многие продаю-
щие товары и услуги ком-
пании вряд ли обладают 
подобными технологиями 
фиксации номеров. Ско-
рее всего, они просто за-
ключают договоры с фир-
мами, предоставляющими 
сервисы по определению 

телефонных номеров по-
сетителей того или иного 
портала. 

Как работает техноло-
гия? Довольно просто: на 
сайте устанавливается спе-
циальный код. Он и позво-
ляет определить номер те-
лефона. Бывает и так, что 
пользователи по наивности 
указывают свой номер те-
лефона в профиле. 

Если вы взбеситесь от 
навязчивых звонков, у вас 
даже не получится пооб-
щаться с представителями 
фирм, предоставляющих ус-
луги по фиксации номеров. 
Ведь вам звонки поступа-
ют с номеров виртуальных 
АТС, даже занеся телефон 
в черный список, вы не из-
бавитесь от спам-рекламы. 
Здесь и черный список не 
поможет! Помогут, еще раз 
напоминаем, только жало-
бы в правоохранительные 
органы и Роскомнадзор.

Сергей Шиндин

Телефоны 
атакуют спамом

Все большее распространение 
получает фиксация номера смартфона 

человека, который просматривал 
или зашел по ссылке на сайт какой-

либо продающей компании. После 
такой фиксации абонента одолевает 

рекламный спам.
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Просто псина 
не понравилась…

Добринским районным 
судом (Липецкая область) 
оглашен приговор жителю 
района. На глазах у троих ма-
леньких детей он до смерти 
забил домашнюю собаку. Нет, 
псина не нападала. Она про-
сто гражданину не нравилась.

Живодера приговорили к 
11 месяцам исправительных 
работ. Но разве это наказа-
ние для нелюдя?

Никто им не указ?
Слышали о догхантерах? 

Так называют «чистиль-
щиков», которые травят 
бродячих собак, а заодно и 
домашних. И никто им не 
указ. Почему? Потому что 
при убийстве человека за-
водится уголовное дело, и 
убийце светит тюрьма. А 
тут никакой ответственно-
сти. Только что в Смолен-
ске в Реадовском парке от-
равили нескольких собак. 
Владельцы животных даже 
повесили предупреждение: 
мол, будьте осторожны. 

Живодер 
становится 
маньяком

Собак, конечно, жаль. 
Но мы о людях. Откуда та-
кие берутся? Когда-то мне 
довелось познакомиться с 
психиатром Александром 
Бухановским. Тем самым, 
кто сумел нарисовать психо-
логический портрет Чика-
тило, по которому маньяка 
и вычислили. Профессор 
Бухановский создал у себя 
в Ростове-на-Дону лечебно-
реабилитационный центр 
«Феникс», где и сегодня, по-
сле его смерти, оказывают 
психиатрическую помощь 
детям с задатками живоде-
ров (центром заведует дочь 
Бухановского, Ольга. - Ред.). 

Из разговора поняла глав-
ное: если у ребенка есть тен-
денция мучить животных, 
его нужно показать психи-
атру. И как можно скорее! 
Потому что, повзрослев, он 
может переключиться на 
людей. Согласно официаль-
ной статистике, 80% убийц 
были в детстве живодерами!

…А защитить 
некому

У нас для бродячих со-
бак предусмотрены при-
юты. Но, по признанию 
самих зоо защитников, все 
они частные - государство 
в этом деле практически не 
участвует. Не существует в 
России и единой базы без-
надзорных животных. Но 
даже по приблизительным 
подсчетам, только в столице 
обитает порядка 100 тысяч 
бродячих собак! И, конечно, 
часть из них сбивается в стаи 
и ведет себя агрессивно.

В СССР вопрос решался 
просто: отлов, передержка и, 
если за животным не пришли, 
усыпление. Так и происходила 
регуляция популяции безнад-
зорных животных. Но негу-
манный способ вызывал мас-
совые протесты, и в 2000 году 
отлов животных запретили. А 
что теперь? А все по-старому. 
Ну нет у региональных вла-
стей (не везде, правда) денег 
на решение проблемы. В Са-
ратове этот вопрос был даже 
выставлен на обсуждение в 
облдуме. Но как справляться 
с проблемой, которая обреме-
няет бюджет, никто не знает. 
А коль власть не знает, тут же 
находятся те, кто знает, - те же 
догхантеры, например.

Закон есть, 
но он не работает

- Но есть ведь закон о 
защите животных! - об-
ращаюсь к руководителю 
горячей линии по защите 

животных, депутату Кур-
ского городского собрания, 
члену Палаты молодых за-
конодателей при Совете 
Федерации Дмитрию Гулие-
ву. Однако энтузиазма в его 
глазах не наблюдаю.

- Существует, но не ра-
ботает! - говорит депутат. - 
Ежедневно нам на горячую 
линию звонят до 100 чело-

век! Разбираемся, отправ-
ляем запросы прокурорам в 
регионы. И что? А ничего! 
Реальных сроков для живо-
деров добиться трудно.

В 2019 году за жестокое 
обращение с животными к 
уголовной ответственности 
привлекли всего 82 челове-
ка. А реальный срок полу-
чил… один!

Свет в конце 
туннеля

Есть и хорошие новости. 
В соответствии с поправ-
ками к закону «Об ответ-
ственном обращении с жи-
вотными», с 1 января 2020 
года бродячих животных 
будут отлавливать, вакци-
нировать, стерилизовать, 
помещать в приют и искать 
для них хозяев. Не разре-
шается держать дома диких 
животных, предусмотрена 
административная ответ-
ственность за неправиль-
ный выгул потенциально 
опасных собак (они долж-
ны быть в наморднике и 
на поводке). Еще новость! 
Начнет действовать инсти-
тут общественных инспек-
торов, эдакая зоополиция. 
Они будут контролировать 
состояние животных в при-
ютах. Живодер отныне 
может получить до 5 лет 
тюрьмы.

Но вот ведь… В России 
в отличие от США наказы-
вают не за сам факт жесто-
кого обращения с живот-
ным, а за мотивы. Значит, 
в суде еще нужно доказать 
садистские побуждения ху-
лигана? А пока, если где-то 
издеваются над животными, 
звоните на бесплатную фе-
деральную горячую линию 
по их защите, здесь помогут: 
8(800) 600-70-82.

Мария Рождественская

Наша газета уже писала о подмосковном 
приюте для животных «Кошкин дом». Он на-
ходится недалеко от Клина, и живут там со-
баки и кошки, которые еще совсем недавно 
были обречены на гибель. Но теперь помощь 
нужна самому приюту.
Хозяйка «Кошкиного дома» Светлана за 
помощью обращается нечасто. Обычно это 
происходит, когда дела идут хуже некуда. 
Еще год назад стало ясно, что средств на со-
держание пушистых постояльцев становится 
все меньше, а животных, которым нужна 
помощь, все больше. Но теперь ситуация 
оказалась совсем непростой.
В приюте больше 100 животных, и среди них 
нет ни одного, кого обошла бы стороной 
беда. Кошка, которую хозяйка по «добро-

те душевной» бросила под электричку. Пес, 
которому кто-то отрубил уши и хвост, а потом 
выбросил на улицу. И всех этих страдальцев 
собирали в «Кошкином доме». Деньги тре-
бовались немалые - операция за операцией, 
лечение, терапия и реабилитация. Каждый 
раз, когда мы пишем о ситуации в Клинском 
районе, денежных перечислений становится 
немного больше. В приюте всем помощни-
кам очень благодарны. Возможно, кто-то 
поможет им пережить и эту зиму. Поэтому 
мы в очередной раз публикуем номер счета 
5469 4000 2590 5766. Он оформлен на 
помощницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усилиями 
«Кошкин дом» будет спасен.

Наталья Пуртова

Животные нуждаются в помощи

Почему у нас не работает за-
кон о защите животных? Этим 

вопросом задаешься всякий 
раз, когда слышишь об оче-

редном издевательстве чело-
века над домашним питомцем.

ЖИВОДЕРОВ 
К ОТВЕТУ!

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



10 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ 9(1365) 
19 февраля 2020 года

www.mirnov.ru

Миллионы родителей, 
чьи дети должны пойти 
в этом году в школу, уже 
думают, как подготовить 
ребенка к этому собы-
тию. Но так ли 
стоит спешить 
отдавать ребенка 
в первый класс? 

А если родители 
решили для себя этот 
вопрос, то как при-
вить ему интерес к 
школе? Кроме того, 
очень важно сделать 
так, чтобы учеба не 
обернулась для ма-
ленького школьника 
стрессом. Как избе-
жать эмоционально-
го перенапряжения 
у любимого сына 
или дочки? Как луч-
ше всего выбирать 
школу и учителя, что 
очень важно для де-
тей? Обо всем этом 
рассказывает Марья-
на Михайловна Безру-
ких, советский и российский 
ученый, физиолог, психолог, 
педагог, доктор биологиче-
ских наук, профессор, акаде-
мик РАО: 

- Мой вам совет: не спеши-
те отдавать своего сына или 
дочку в школу. Не стоит бро-
сать его из огня да в полымя в 
раннем возрасте, ведь школа 

почти всегда подразумевает 
тяжелые физические, эмо-
циональные и интеллекту-
альные нагрузки, с которы-
ми не каждый дошкольник 
может успешно справиться. 
Так что чем позже он пойдет 
в первый класс, чем лучше 
окрепнет хотя бы физически, 
тем легче справится с теми 

нагрузками, с 
которыми стол-
кнется во время 
учебы. А ведь 
это прежде все-
го здоровье ва-
шего ребенка!

Вопрос не 
столько в том, 

что, рано отда-
вая его в школу, вы лишаете 
ребенка детства. Порой он 
даже при хорошем интеллек-
туальном и эмоциональном 
развитии иногда физически 
не выдерживает тех нагрузок, 
которые поджидают его в 
школе. Даже психологически 
ребенок, как правило, привы-
кает к процессу обучения бы-

стрее, чем физиологически. 
Потому что элементарно не 
дорос, недоразвился. Тем бо-
лее что процент абсолютно 
здоровых детей, которые при-
ходят сегодня в первый класс, 
не превышает одной трети.

Не менее важен выбор 
школы и первого учителя, 
так как вы выбираете школу 
не для себя, а для вашего ре-
бенка. И тут есть ряд особен-
ностей, зависящих от его ин-
теллектуального развития, 
эмоционального созревания, 
от того, как он сформиро-
вался физически, наконец, 
от его психологической го-
товности непосредственно к 
процессу обучения.

Не стоит забывать, что на-
чало обучения в школе - это 
кардинальное изменение всей 
жизни ребенка, физически и 
эмоционально - это стресс. 
Детям сложно все: коллектив 
сверстников, необходимость 
длительно удерживать вни-
мание и выполнять не только 
то, что хочется и интересно, а 
также требования учителя и 
многое другое. Одним детям 
сложно выдержать быстрый 
темп, другим - общение со 
сверстниками, третьи теря-
ются и расстраиваются при 
малейшей неудаче. Поэтому 
важно, чтобы учитель умел 
видеть и учитывать индивиду-
альные особенности ребенка, 
чтобы с первых дней школа 
не стала зоной дискомфорта.

Непривычная среда, не-
обычные требования, стро-
гие правила, учитель со сво-
ими порядками, грозным 
выражением лица и суровым 
голосом... Все это может 
привести к зажатости и эмо-
циональному напряжению, 
что вызывает, в свою оче-
редь, отторжение и нежела-
ние учиться и вообще ходить 
в школу.

Подготовила 
Ирина Жукова

Готов ли ребенок к школе?

В целом удачный опыт дачной амнистии, позволив-
ший миллионам россиян правильно оформить свои 
участки и строения, теперь решено попробовать 
перенести на автомобильные гаражи.

Что и говорить, тема и 
проблема миллионов «бес-
хозных», толком нигде не 
зарегистрированных га-
ражных строений давно об-
суждаются в обществе. Их 
решение давно назрело и 
перезрело, и лучше, как го-
ворится, поздно, чем никогда. 
Новое правительство энер-
гично взялось за дело, и вот 
Минэкономразвития и Рос-
реестр предложили провести 
«гаражную амнистию».

И не просто предложили, 
а подготовили для приня-
тия в ГД РФ 
целый проект 
закона. Он 
н а з ы в а е т с я 
«О внесении 
изменений в 
отдельные за-
конодатель-
ные акты Рос-
сийской Федерации в целях 
урегулирования вопросов 
приобретения гражданами 
прав на гаражи и земель-
ные участки, на которых 
они расположены». На пер-
вом этапе проект внесен 

в правительство России, и 
обсуждение будет явно не-
простым. Ведь до сего мо-
мента инициатива два года 
«гуляла» по коридорам ре-
гиональных правительств 
и органов местного само-
управления субъектов РФ. 
Там внимательно тему из-
учили: ведь гаражей у нас в 
стране масса, и в основном 
масса эта существует без 
всякого присмотра и уж тем 
более закона.

Главная проблема в том, 
что у миллионов россиян-ав-

толюбителей 
нет никаких 
правоустанав-
ливающих до-
кументов на 
гаражные по-
стройки или 
есть такие, ко-
торые иначе 

как филькиными грамотами 
назвать трудно. И не из-за 
своей лени или злонамерен-
ности наши граждане годами 
не могли оформить объекты. 
Таковы были законодатель-
ные реалии сначала СССР, а 

потом и его правопреемницы 
- России. Никакие постройки 
для хранения автомобилей 
из-за отсутствия в законе 
определения «гараж» не учи-
тывались.

Соответственно, эксперты 
не исключают, что количе-
ство фактически существу-
ющих, но не оформленных 
в установленном порядке 
объектов значительно выше 
учтенных ныне «незареги-
стрированных 3,5 миллиона 
гаражей».

Новый заместитель пред-
седателя правительства Рос-
сии Виктория Абрамченко 
считает, что «гаражная амни-
стия» облегчит жизнь более 
4,5 млн автовладельцев. В 
случае принятия законопро-
екта он вступит в силу в 2021 
году.

Какие могут 
потребоваться 
документы

Вот чем можно будет под-
твердить и зарегистрировать 
право собственности на га-
раж:

 документ, подтверждаю-
щий членство в гаражном ко-
оперативе (справка, выписка 
из реестра); решение о рас-
пределении гаража и земель-
ного участка между членами 
гаражного кооператива;

 документ, выданный га-
ражным кооперативом, о вы-
плате гражданином пая или 
взноса за гараж; документ, 
подтверждающий предостав-
ление гаражному кооперати-
ву земли, на которой должен 
быть образован участок под 
гараж (целевым назначением 

земли должно быть гаражное 
строительство);

 выписка из ЕГРЮЛ на га-
ражный кооператив, членом 
которого является заявитель; 
заявление о предварительном 
согласовании участка (его 
нужно подать в муниципали-
тет);

 договоры о подключении 
гаража к инженерным сетям 
инженерно-технического 
обеспечения, документы об 
уплате коммунальных услуг 
(предоставляются при отсут-
ствии документов из гараж-
ных кооперативов); документ 
БТИ, подтверждающий про-
ведение технического учета 
и инвентаризации гаража до 
01.01.2013 (представляется 
при отсутствии документов 
из гаражных кооперативов);

 технический план на га-
раж; заявление в Росреестр 
о проведении кадастрового 
учета и регистрации прав.

Для некапитальных гара-
жей также нужно получить 
в муниципалитете договор 
аренды, после чего обратить-
ся к кадастровому инженеру 
за техническим планом.

Евгений Александров

В России грядет 
«гаражная амнистия»
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 Важно, чтобы школа 
находилась недалеко 
от дома первоклассни-
ка: идеальный вариант - 
если она будет во дворе 
дома.

 Не спешите отдавать ре-
бенка в школу: чем позже 
он пойдет в первый класс, 
тем легче справится с на-
грузками во время учебы.

 Даже при хорошем ин-
теллектуальном и эмоци-
ональном развитии ребе-
нок физически может не 
выдержать школьных на-
грузок, так как психологи-
чески он привыкает к про-
цессу обучения быстрее, 
чем физиологически.

 Начало обучения в школе 
- это кардинальное изме-
нение всей жизни ребенка. 
Поэтому очень важен выбор 
школы и первого учителя 
- лучше всего с ним пого-
ворить, чтобы понять, под-
ходят ли его психотип и ха-
рактер для работы с вашим 
ребенком, чтобы с первых 
дней школа не стала для 
него зоной дискомфорта.

 Выбирая школу, обра-
щайте внимание на про-
грамму обучения, какие там 
распорядок и режим, чем 
и как кормят детей, есть 
ли там продленка, словом, 
объективно сопоставьте 
все за и против.

бы

б Начало обучения в школе
 Самые важные советы

Следует знать
Цели и направления «гаражной амнистии»:
 действие программы распространяется на гаражи, машино-места и участки под ними, построенные до 31.12.2004 (дата всту-пления в силу Градостроительного кодекса РФ);
 если на гаражи, построенные до 31.12.2004, до сих пор не оформ-лено право собственности или иное право, это можно сделать по упрощенной схеме и с минимальным количеством документов; участки, где расположены гаражи, можно оформить по догово-ру аренды или приобрести их в собственность без проведения торгов.

CПРАВКА
По данным Единого го-
сударственного реестра 
недвижимости, незареги-
стрированными являются 
более чем 3,5 млн гара-
жей по всей стране. 
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Он был старейшиной 
российской разведки. 

10 февраля Алексею 
Николаевичу 
исполнилось 

103 года. И хотя 
говорят, что он успел 

и сделал немало, 
все равно больно.

Был Ботян очень хоро-
шим человеком - душев-
ным, простым, без тени 
зазнайства. Общаться с 
ним - одно удовольствие. 
Да, он плохо слышал, 
зато прекрасно понимал 
собеседника.

Судьба его, как и судь-
ба каждого разведчика, 
ставшего нелегалом, до 
сих пор полна загадок и 
недомолвок. Расскажу 
о том, что можно, что 
«льзя». Родился в 1917 
году в крестьянской се-
мье в деревне Чертовичи 
Виленской губернии Рос-
сийской империи. Потом 
эта территория отошла 
к Польше. И когда на-
чалась Вторая мировая, 
молодой парень с первых 
дней сентября 1939 года 
был призван в действую-
щую армию.

Сам Алексей Николае-
вич об этих месяцах вой-
ны рассказывал охотно. 
Служил он в артиллерий-
ском дивизионе (и, сидя 
в кресле, показывал, как 
наводил орудие на немец-
кие самолеты). Армия 
Польши была быстро 
повержена. Но среди 
храбрецов, оказывавших 
достойное сопротивле-
ние немцам, был и унтер-
офицер Ботян.

- Тут главное - хладно-
кровие, - повторял он. - На 
тебя пикирует юнкерс, а 
ты не имеешь права дрог-
нуть. Смотришь, как не-
мец заходит, наводишь и - 
огонь. Мой артдивизион в 
первую неделю сбил три 
самолета. Два юнкерса - 
на моем счету.

А потом неразбериха, 
полное отсутствие при-
казов из Варшавы, отсту-

пление. И плен, из кото-
рого он быстро сбежал. 
Не случайно пишу «бы-
стро». У невысокого Бо-
тяна - скорость спринтера 
и твердая рука. В юности 
крестьянский сын выхо-
дил на охоту, заметьте, без 
ружья. Затаившись, ждал, 
когда появится поблизо-
сти заяц, бежал за ним со 
всех быстрых ног и ловил 
зверюшку руками.

Вот каким он попал в 
расположение Красной 
армии, до которого с ри-
ском для жизни добрался. 
Принял советское граж-
данство. В РККА его 
способности быстро оце-
нили. А они были так вид-
ны, очевидны, что вскоре 
Ботян, хорошо знавший 
польский, белорусский, 
русский, был определен в 
разведывательную шко-
лу Отдельной мотострел-
ковой бригады особого 
назначения (ОМСБОН). 
Даже здесь на фоне про-
фессиональных чеки-
стов и спортсменов, из 
которых и формирова-
лась бригада, он здорово 
выделялся. Не только 
снайперской стрельбой и 
быстрым бегом, но и ско-
ростью мышления.

В трагические дни 16-
18 октября 1941-го, когда 
Москву охватила паника, 

а немцы уже подобрались 
совсем близко к нашей 
столице, бойцы отдель-
ной бригады были бро-
шены в бой. Они не толь-
ко держали оборону на 
самых трудных участках, 
но и переходили линию 
фронта и брали «языков». 
Ведь добытые от тех све-
дения были бесценны.

В 1944-м Ботян воз-
главлял группы уже под-
набравшихся боевого 
опыта соратников. Их 
сбрасывали в дальний 
тыл к фашистам. Совет-
ская граница позади, те-
перь главная цель группы 
в Восточной и Централь-
ной Европе - разведка. 
Но сколько раз прихо-
дилось вступать в бой! 
И Алексей Николаевич 
рассказывал мне, не пере-
ставая удивляться: за всю 
войну ни единого ране-
ния, чудеса!

Хорошо известно: 
именно группе Алек-
сея, партизана Алеши, 
удалось спасти от раз-
рушения оккупирован-
ный фашистами Краков. 
Город-красавец должен 
был быть взорван. Бо-
тян и его ребята не дали, 
подняв на воздух склад 
немецких боеприпасов. 
Писатель Юлиан Семе-
нов описал тяжелейшую 

эпопею в романе «Майор 
Вихрь», одним из прото-
типов которого был Бо-
тян.

Но после войны раз-
ведчик исчез. До сих пор 
никто не торопится рас-
секречивать уже новую 
главу в жизни Алексея 
Ботяна. На годы он ушел 
в безвестность, работал 
«в особых условиях» - не-
легалом.

В разговорах с Бо-
тяном эта тема как-то 
незаметно им прерыва-
лась. Да, что-то было в 
Румынии, еще в несколь-
ких странах Европы. На 
этом фронте пока тиши-
на. Звание Героя России 
было присвоено Алек-
сею Николаевичу Ботяну 
в 2007 году.

Не раз видел и слышал, 
как уже 100-летний раз-
ведчик отстаивал не свой 
подвиг, совершенный в 
Польше в годы Великой 
Отечественной, а подвиг 
Красной армии, отдав-
шей 600 212 жизней своих 
бойцов за освобождение 
соседствующей с нами 
страны. Однажды он бук-
вально размазал, но как 
же вежливо и достойно, 
незнайку-журналиста, 
пытавшегося доказать, 
будто совсем не совет-
ские войска освобождали 
Варшаву.

В последние несколь-
ко месяцев Алексею 
Николаевичу прихо-
дилось очень и очень 
трудно. Серьезно за-
болел. Думал я, что не 
выберется после тяже-
лейшей операции, и так 
обрадовался, когда уви-
дел Ботяна за любимым 
занятием: он играл в 
шахматы. Сдаваться не 
собирался.

Но время забрало у 
нас партизана Алешу, 
оставив взамен добрую 
о нем память.

Николай 
Долгополов,

дважды лауреат 
премии 

Службы внешней 
разведки РФ

О б й й

На 104-м году жизни скончался Герой России, 
разведчик Алексей Ботян. О том, каким бесстрашным 
бойцом он был и каким Человеком останется в 
истории, рассказывают коллеги «МН», хорошо 
знавшие Алексея Николаевича.

Ушел Героем Человек
из Книги 
рекордов 
В апреле прошлого года на состоявшемся 
в Пресс-бюро Службы внешней разведки РФ 
традиционном чествовании ветеранов 
Великой Отечественной войны Герою 
России Алексею Ботяну вручили сертификат 
российского отделения Книги рекордов 
Гиннесса. В соответствии с ним Алексей 
Николаевич стал самым возрастным 
долгожителем среди всех Героев СССР 
и России - на тот момент легендарному 
разведчику исполнилось 102 года и 74 дня.

Ровесник Октября, он после окончания 
педагогического училища поработал ди-
ректором школы, а потом уехал в Москву 
на учебу в Высшую школу НКВД.

Участвовал в обороне Москвы, действо-
вал в глубоком тылу врага в западных рай-
онах Украины и Белоруссии, в том числе и 
в составе крупных партизанских отрядов. 

Одной из самых значимых операций, 
проведенных Ботяном, является взрыв не-
мецкого гебитскомиссариата в городе Ов-
руч в 1943 году. Тогда были уничтожены 80 
гитлеровских офицеров. За эту операцию 
Алексей Ботян был представлен к званию 
Героя Советского Союза, но награды так и 
не получил. По одной из версий, документы 
банально затерялись.

Кроме операций в Овруче и Кракове 
Алексей Ботян провел также несколько 
разведывательных операций в Чехослова-
кии, работал и в других европейских стра-
нах, однако данная информация по сию 
пору засекречена. 

После войны трудился в нелегальной 
разведке, затем помогал создавать спецпод-
разделение «Вымпел». 

Несмотря на столь почтенный возраст, 
Ботян до последнего, а я видела его пару 
месяцев назад, сохранял бодрость духа и яс-
ность сознания. Играл в шахматы, выпивал 
рюмочку за обедом и даже заглядывался на 
женщин...

Еще пару лет назад Алексей Николае-
вич стрелял в тире, попадая в десятку. В по-
следние годы ломал ногу, болел пневмони-
ей, но железной волей ставил себя на ноги.

Горжусь, что была знакома с этим чело-
веком. Ужасно жаль, что не дожил до 75-ле-
тия Победы. Соболезнования дочери Ири-
не. В последнюю встречу она прослезилась, 
рассказывая о том, как мужественно отец 
борется с болезнями, уже чувствовала не-
избежное...

Светлая память и огромное спасибо от 
нас, живущих благодаря таким героям!

Илона Егиазарова,
фото из архива автора

Илона Егиазарова во время 
одной из последних встреч 

с легендарным разведчиком
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Приемная комиссия шоу 
рассмотрела тысячи посту-
пивших на конкурс анкет, 
около 800 претендентов 
были приглашены на очные 
кастинги в «Останкино», из 
которых были отобраны 
110 счастливчиков. Геогра-
фия конкурса в этом году - 
самая обширная. Кроме рос-
сиян есть дети из Армении, 
Белоруссии, Великобрита-
нии, Израиля, Казахстана, 
Канады, Латвии, Турции, Уз-
бекистана, Украины, Фин-
ляндии и Франции.

Конечно, мы не можем 
вам рассказать, кто к кому 
повернулся, кто вошел в 
команду к каждому члену 
жюри. Но заверяем, что и 
на этот раз детский «Голос» 
смотреть будет волнитель-
но и интересно. Тут будут и 
слезы счастья детей, кото-
рые прошли, и горькие сле-
зы тех, кому в этот раз не 
повезло, и битвы наставни-

ков за талантливых участ-
ников, и шутки от Басты. 
И даже шпагат от одной из 
конкурсанток!

Василий Вакуленко, ко-
торый более известен как 
Баста, уже не первый сезон 
в «Голосе», в том числе в дет-
ском. Ко многим вещам от-
носится с юмором, а сам себя 
в шутку называет «мастер 
спорта международного 
класса по детскому «Голосу».

- Я в караоке иногда пою, 
- признается Баста во время 
небольшой паузы, которая 
возникла в ожидании следу-
ющего участника. - Правда, 
знаю всего несколько песен, 
которые там обычно звучат: 
«Ты - это я» Мурата Насы-
рова, «Мадонна» Алексан-
дра Серова и «Жестокая лю-
бовь» Филиппа Киркорова...

В этом составе Баста, 
пожалуй, самый впечатли-
тельный наставник. Он мо-
жет пустить слезу, обнять 

и пожалеть расстроенного 
неудачей маленького участ-
ника. Ведь у артиста самого 
растут две дочери, и он точ-
но знает, как успокоить ре-
бенка.

- Всегда болезненно реа-
гирую на слезы у детей, но 
к седьмому сезону немного 
закалился, - признался нам 
музыкант. - Так что если вам 
что-то такое вдруг покажет-
ся, то это просто ветер мне в 
глаза подул...

А вот Полина Гагарина в 
детском «Голосе» принима-
ет участие впервые. Певица 
все знает о взрослом шоу, но 
тут, как сама признается, го-
раздо сложнее. Маленьким 
участникам хочется быть 
доброй мамочкой, а надо 
проявлять объективность и 
принципиальность.

- Ах, как я волновалась, 
когда ждала начала про-
екта! - призналась нам По-
лина. - Это же особая от-
ветственность! Мое сердце 
выскакивало каждый раз! 
И каждый раз, когда дети 
выбирали меня, я ощуща-
ла невероятную гордость и 
благодарность за доверие! 
Конечно, участие в этом 

проекте - дело очень слож-
ное в моральном плане: 
каждый раз сердце рвется 
на части! Я же в первую 
очередь мама, совсем не го-
това видеть детские слезы, 
мне хочется всех их обнять 
и пожалеть. Но, с другой 
стороны, они выбрали этот 
путь и должны понимать, 
что конкурс есть конкурс и 
он поблажек не терпит.

Валерий Меладзе, по-
жалуй, самый опытный из 
всех наставников: он в этом 
красном кресле сидит уже 
четвертый сезон подряд! У 
артиста своя проверенная 
стратегия выбора. Правда, 
он признается, что иногда 
она дает сбой.

- В отношении детей, на-
верное, никакие законы не 
работают, - говорит нам Ва-
лерий. - Дети - это дети, здесь 
все иначе, чем на взрослом 
«Голосе». Конечно, все на-
ставники хотят слышать 
профессиональное исполне-
ние. Но на меня лично огром-
ное влияние имеет красивая 
душевная песня - я заслуши-
ваюсь и перестаю обращать 
внимание на нюансы, какие-
то недочеты, так что меня 
можно взять голыми рука-
ми, если подобрать хорошую 
душевную композицию...

Единственный человек, 
который с самого начала 
присутствует на всех выпу-
сках «Голоса», как взрослого 
так и детского, - это Дмитрий 
Нагиев. Представить этот 
проект с другим ведущим 
уже просто невозможно.

Дмитрий признается, что 
ему нравится новый состав 
жюри.

- Есть у нас такая старая 
поговорка: если не хочешь 
разочароваться в артистах - 
не ходи за кулисы, - говорит 
Нагиев. - Но к этим артистам 
можно ходить: они, кроме 
того, что поют хорошо, еще 
и люди очень даже неплохие!

Валерия Хващевская

Виктория Боня 

стала гостьей ки-

нофестиваля Cana 

Dorada DR, кото-

рый проходил в 

Доминикане. И там 

пообщалась с из-

вестной актрисой 

Мерьем Узерли, которая 

сыграла главную роль в 

«Великолепном веке». На-

помним, что этот турецкий 

сериал имел невероятно 

высокие рейтинги и был 

показан в 50 странах мира, 

в том числе и в России.

- Мерьем рассказала мне 

о планах продюсеров снять 

приквел (история, кото-

рая происходила до собы-

тий, разворачивающихся в 

фильме. - Ред.). Сейчас идет 

подготовка к работе над 

первой серией, - поведала 

нам Виктория.

 

Как остроумно заметил ака-
демик Ландау, науки делятся на 
естественные, неестественные 
и противоестественные. Посмо-
трев премьеру Первого канала 
- сериал «Триггер», думаю, еще 
больше людей станут относить 
психологию к наукам противо-
естественным.

Предмет исследования психо-
логии - душа человеческая - очень 
эфемерен: не взвесишь, не изме-
ришь. Потому и законы, и методы 
этой науки очень избирательно 
действуют в случае конкретного 
индивида. И практика психоло-
гов сродни искусству - на 90% 
построена на их интуиции, наблю-
дательности и таланте. А то, что 
делает главный герой «Триггера», 
- чистое шаманство. Хотя бы по-
тому, что ни один психолог, как во-
обще любой специалист, не будет 
строить свою практику на при-
менении единственного метода. 
Что русскому хорошо, то немцу - 
смерть: один и тот же метод одно-
го может вывести из душевного 
тупика, а другого - погубить. Что, 
видимо, и произошло с клиентом 
Стрелецкого, который покончил 
жизнь самоубийством, за что Ар-
тем отсидел.

Герой Максима Матвеева ув-
лечен исключительно прово-
кативной терапией - он доводит 
проблему до абсурда, а пациента 
- до стресса.

Прототип Стрелецкого - рос-
сийский последователь «шоко-
вого лечения» Сергей Насибян. 
Он консультировал сценари-
стов, но при этом сам в интервью 
предупредил, что не надо ждать 
от художественного фильма аб-
солютной достоверности: кино 
живет по своим законам.

Видимо, законы зрелищности 
и потребовали, чтобы в центре 
сюжета оказался персонаж мак-
симально эксцентричный. Ина-
че с чего бы дипломированный 
психолог вел себя как хам трам-
вайный? Артем мимоходом раз-
дает советы и прогнозы первым 
встречным, бесцеремонно вме-
шиваясь в их личную жизнь. Смо-
треть на это жутковато: начина-
ешь сомневаться в актуальности 
заповеди «не навреди», которой 
психологи обязаны следовать 
так же неукоснительно, как вра-
чи. Хочется верить, что задача 
психолога не только провоциро-
вать, но и беречь чувства людей. 
Артем же их не щадит. За что 
нередко бывает бит. Кстати, эта 
его готовность к ударам - один из 
признаков психопатии...

Можно спорить о достоин-
ствах фильма, но одно в его по-
явлении точно позитивно: кого-
то он заставит задуматься о том, 
как наши мысли, наше отноше-
ние к себе формирует нашу судь-
бу. Покопаться в себе, в истоках 
своих неудач, а может быть, и 
побед - это в любом случае ра-
ботает на развитие личности.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Шаманство 
и немного науки

ñ  Òàòüÿíîé  
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Басту и ГАГАРИНУ 
довели до слез!

В новом сезоне (уже седьмом по счету) вокального 
проекта «Голос. Дети», который стартует в эфире 
Первого канала, наставниками стали Баста, Вале-
рий Меладзе и Полина Гагарина. Наш корреспон-
дент побывала на записи слепых прослушиваний.

А ведущая про-
граммы «Время» 
побывала в Афри-
ке. В Кении Ека-
терина посетила 
одну из старейших 
благотворитель-
ных организаций 
в области дикой 
природы. И там 
Андреевой предложили 
«усыновить» слоненка, ко-
торый остался без родите-
лей. Правда, Кате не при-
дется забирать «сыночка» 
в московскую квартиру, ей 
предстоит всего лишь ма-
териально помогать жи-
вотному, за которым будут 
ухаживать в специальном 
заповеднике.

- Мне достался совсем 
малыш, его зовут Рохо, - 

рассказала нам телеведу-
щая. - Помогать ему буду 
в течение нескольких 
лет, пока он не достигнет 
зрелости и его не выпу-
стят в дикую природу. 
Теперь с другого конти-
нента мне присылают 
новости с фотография-
ми о том, как там растет, 
гуляет и ест мой малыш. 
За этим очень интересно 
наблюдать.

Несмотря на то что новогодние праздники давно 
уже закончились, наши телеведущие продолжа-
ют колесить по экзотическим странам. И порой 
просто удивляют новостями!

я 
-
a 
-
в 
м 
з-
й

новостями!

А.С.

Боня 
раскрыла 
тайну 
Хюррем

А Андреева 
усыновила... 
слона!
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- Владимир Ва-
лентинович, вы 
родились в Баку, 
потом ваша семья 
перебралась в Ар-
хангельск, дальше 
были Астрахань и 
Москва - вырисо-
вывается довольно 
обширная география. 
А какие остались са-
мые яркие впечатле-
ния из детства?

- Моя семья уехала 
из Азербайджана, когда 
мне было восемь лет. У 
меня поздняя детская па-
мять, в отличие от моей 
дочери, которая хорошо 
помнит, как она, завер-
нутая в пеленки, лежала 
против нас с Верой, я пом-
ню себя лет с пяти, да и то 
эпизодически. Поэто-
му большого воспо-
минания нет. Детство, 
оно и есть детство... В 
Азербайджане я пошел 
в школу всего на несколько 
дней, а потом мы переехали в 
Архангельск (туда перевели 
отца, офицера НКВД. - Ред.), 
и там я по-настоящему уже 
учился. Дальше я уже работал 
и в Астрахани, и в Воркуте, так 
сложилась жизнь. И уже тогда 
мечтал о Москве. Правда, ро-
дители говорили мне: 
«Куда ты рвешься, ка-
кой ВГИК? Наше дело 
- это мединститут, педин-
ститут». В Астрахани отец, 
как бывший моряк, устроил 
меня на водолазный катер. У 
меня в трудовой книжке есть 
запись: «Моряк второго ран-
га». Там прослужил год. Но я 
тогда ставил себе цель - пора-
ботать на земле и под землей: 
в Астрахани трудился еще на 
заводе, в Воркуте работал в 
шахте. Получилось и на воде, 
и под водой поработать. Так 
что мне жизнь все эти воз-
можности предоставила.

- Снять кино хотели бы 
про это? Может быть, про 
города, в которых бывали, 
жили? Про профессии?

- Слушайте, я все-таки по-
нимаю, что мне 80, а не 50. Мне 
хотелось бы снять фильм и о 
Баку, и о Париже, и о Москве, 
но «хотелки» есть, а сил уже 
нет. Надо их правильно рас-
пределять... 

«Неделя решила 
всю мою жизнь»
- Кстати, почему выбра-

ли именно ВГИК?
- Потому что, когда ехал по-

ступать в Москву, знал только 
про него. Вся жизнь и ее со-
блазнительность были понят-
ны мне именно через кино. Я 
был увлечен кинематографом. 
Даже не знаю, с чем сейчас это 
сравнить. Актеры тогда были 
как визитная карточка поколе-
ния, они были для меня кумира-
ми. В частности, я очень любил 
Николая Рыбникова. «Весна 
на Заречной улице» произвела 
на меня неизгладимое впечат-
ление, и до сих пор я помню 
наизусть все реплики, все пес-
ни... И вот ВГИК: Рыбников, 
Ларионова, Фатеева - все кра-
савицы и красавцы. Я приехал 

поступать 
во ВГИК со 
своим другом 
из Астрахани. Он 
подготовился: пре-
жде участвовал в само-
деятельности, серьезный 
такой товарищ. А я даже тол-
ком не понимал, что там нуж-
но какие-то стихи еще читать, 
думал, что надо прогуливаться 
перед комиссией, а она скажет, 
годишься ты в актеры или нет. 
И в первый день мы даже бо-
ялись переступить порог - смо-
трели с обожанием и завистью 
на студентов. А когда на второй 
день все же переступили его, то 
увидели, что там огромное ко-
личество желающих учиться! 
В то время был конкурс 200 
человек на место! Мы подали 
документы, и уже там узнали, 
что есть и другие театраль-
ные училища. Ух ты! Да мы 
поедем кругом и везде будем 
сдавать! Думали, что мы одни 
такие хитрые. А оказывается, 
уже все так давно делали... Я 
прошел первый тур во ВГИКе, 
мне дали место в общежитии. 
И это стало роковым, потому 
что еще неделю до следующе-
го тура я напитывался той ат-
мосферой. И это был мой мир! 
Это было важно, потому что 
многие люди, проваливаясь на 
вступительных экзаменах, бро-
сают это и выбирают другую 
профессию.

- Но вы же не сразу посту-
пили тогда во ВГИК?

- Да, я не поступил сразу. 
Но для меня это стало уже це-
лью жизни! Та неделя и реши-

ла всю мою дальнейшую 
жизнь. Уже позже я посту-
пил в Школу-студию МХАТ, 
затем окончил аспирантуру 
при кафедре режиссуры во 
ВГИКе. Сейчас руковожу 
режиссерской мастерской на 
Высших курсах режиссеров и 
сценаристов.

«Про фильм 
говорили: «Позор!»
- Вы стали облада-

телем «Оскара» еще в 
советские времена. Как 
тогда отбирали филь-
мы на эту премию? 

- Когда послали на 
«Оскар» фильм «Мо-
сква слезам не верит», 
тогда даже не было 
никакой комиссии - от-
правляло руководство Союза 
кинематографии. На каком-
то тайном совещании было 
принято это решение. Выбор 
такой был сделан потому, что 
картина чрезвычайно понра-
вилась Политбюро и лично 
Леониду Ильичу Брежневу. 
Они решили с ним не спорить 
и отправили эту картину, ду-
мая о том, что она обречена 
на провал. А она получила 
«Оскара»! Это произвело в 
наших кругах, как любят го-
ворить журналисты, эффект 

разорвавшейся бомбы! 
По моментально из-
менившемуся ко мне 
отношению кинема-
тографической элиты 
я сразу почувствовал, 
что совершил, так 
сказать, «неблаго-
видный» поступок. 
Люди, понимаешь, 
жизнь положили, 
чтобы получить 
этого самого «Оска-
ра», знали всю под-
ноготную, изучали 
все списки, лобби-
ровали свои карти-
ны, знакомились 
с иностранными 
режиссерами... 
И когда я полу-
чил «Оскара», 
наша киноэлита 
заметно напря-

глась - от меня ждали 
каких-то поступков.

- Боялись, что кого-то 
подсидите? 

- Это сейчас, задним числом, 
я понимаю, что с этим «Оска-

ром» можно было поста-
вить себя в очень особое 

положение.
- А вам не удалось? 
- Даже и не думал об этом. 

Но те, видимо, ждали. Вот 
представляете - Бондарчук с 
«Оскаром». Какое положе-
ние! В принципе и я мог на это 
претендовать. Дистанциро-
ваться от кинематографистов, 
ездить во все страны мира...

- Это выгодная позиция. 
- Выгодная, но не моя. Это 

роль, ее надо взять и играть. 
Ну а кроме того, могу сказать, 
что у меня не сложились от-
ношения в кинематографи-
ческой среде. И все началось 
как раз с «Москва слезам не 
верит». Ее не приняли как 

таковую. И не случись «Оска-
ра», смяли бы картину. Вот 
перекреститься могу: не дали 
бы ей дороги. Спустили бы 
на тормозах до такой степени, 
что она оказалась бы в числе 
самых позорных неудач. Ведь 
как было первоначально заяв-
лено: «Позор!» Когда картина 
только вышла, некоторые го-
ворили: «Господи, да это мы на 
раз можем сделать». И начали 
делать. Не получилось. Ока-
зывается, в этой простенькой 

мелодраме есть еще и кусочек 
хвоста черта, который пре-
вращает картину в вечно цве-
тущее дерево жизни.

- За что вас можно не лю-
бить, как думаете? 

- За многое. Недостатков 
у меня более чем. Человек я 
нелегкий, крутой. Кто меня 
знает, принимает таким, ка-
кой я есть, тем со мной легко и 
просто. А для малознакомых 
я - ершистый, колючий. Не-
удобный.

«Надо давать 
второй шанс»
- Вы с Верой Алентовой 

женаты уже больше 50 лет. 
В чем секрет долгого брака? 

- Любовь - больше никаких 
секретов нет. Возможно, еще 
терпимость, которая воспи-
тывается с годами... Но все же 
главное, повторюсь, в том, что 
у нас большая любовь, кото-
рая с годами только растет.

- В свое время вы разводи-
лись. Скажите, надо давать 
второй шанс в отношениях?

- Скажу следующее. В на-
шей семье получилось так, 
что наша судьба один в один 
была повторена нашей доч-
кой. Она тоже где-то на деся-
том году супружеской жизни 
приняла решение расстаться 
с мужем. У нас с Верой про-
изошла счастливая случай-
ность после этого: однажды 
мы проснулись в одной по-
стели и решили больше не 
расставаться. Что же касается 
Юли и ее брака, через какое-
то время после расставания с 
мужем у нее начались съемки, 
в которых на главные роли 
пригласили ее и Игоря (Игорь 
Гордин - супруг Юлии Мень-

шовой. - Ред.). И там она 
посмотрела на него дру-
гими глазами, увидела в 
нем что-то другое, чего 
не видела до сих пор... 
Юля благодарна судьбе 
за то, что они не рас-
стались окончатель-
но. Они прекрасно и 
счастливо живут - это 
я точно вижу. Так что 
да, надо давать второй 
шанс.

- Ваш внук Ан-
дрей окончил в про-

шлом году Школу-сту-
дию МХАТ. У него есть 
режиссерские амбиции?

- У него всегда они были. 
Уже в восемь лет он начал 
снимать кино, в главной 
роли у него была сестра 
Таисия. Когда Андрей окон-
чил школу, он стал мне что-
то говорить о режиссуре. 
Мне тогда показалось, что 
ему рановато этим делом 
заниматься, недостаточно 

жизненного опыта... Потом 
он увлекся Школой-студией. 
В свое время ее окончили и я, 
и Вера Валентиновна, и Юлия 
Владимировна... Ему понрави-
лось там учиться. Но сейчас 
он снова вернулся к мыслям 
о режиссуре. Естественно, я 
никак не буду этому препят-
ствовать... 

Валерия Хващевская, 
Максим Неверов

Владимир МЕНЬШОВ: 

«Наша любовь 
с годами 
только растет!»

Ровно 40 лет назад 
на советском телевидении впервые 

была показана картина «Москва слезам не верит». 
И ей суждено было стать культовой! Мало того что 

фильм получил «Оскара», лента и сейчас, 
спустя четыре десятилетия, является 

одной из самых любимых в нашей стране. 
Как тут не сказать спасибо 

режиссеру Владимиру Меньшову, 
слезам которого Москва 

поверила тоже далеко 
не сразу...
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В фильме «Москва 
слезам не верит»...

...и 30 лет спустя
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Тема звездных пенсий 
поднимается не в первый 
раз. Ранее стало известно, 
например, о том, что по 
20 тысяч выписано Ло-
лите Милявской и Миха-
илу Боярскому. Гораздо 
богаче их оказались те 
артисты, у кого имеются 
звания заслуженных и 
народных, а также сто-
личная прописка, потому 
как они получают специ-
альную надбавку от пра-
вительства Москвы. В 
итоге, например, у Аллы 
Пугачевой, Ларисы До-
линой, Инны Чуриковой 
и Светланы Светличной 
выходит в месяц около 
50 тысяч пенсионного 
дохода. На днях анало-
гичную сумму озвучили 
Юрий Куклачев и Борис 
Моисеев. А Елена Про-
клова по этому поводу 
сказала:

- Огромное спасибо 
столичному мэру Собя-
нину, который всем за-
служенным и народным 
артистам прибавил пен-
сию. Мне повезло, что я 
пенсионерка, что живу в 
Москве. Эта прибавка - 
огромное подспорье!

Но звания и нужная 
прописка есть не у всех, 
поэтому у других знаме-
нитых пенсионеров воз-
никает чувство обделен-
ности.

- У меня пенсия 16 
тысяч рублей, - призна-
лась недавно бессмен-
ная ведущая программы 
«Аншлаг» Регина Дубо-
вицкая. - Видимо, я недо-
статочно знаменита, раз 
получаю такие деньги. 
Как я считаю, в Москве 

на эту пенсию вообще 
прожить нельзя.

Вот с этого высказы-
вания и понеслось! Юрий 
Лоза заявил, что получа-
ет всего 12 тысяч. Евге-
ний Петросян признался, 
что у него пенсия «около 
20 тысяч». У Елены Хан-
ги - 23 тысячи. И теле-
дива посетовала, что 
вынуждена эконо-
мить на своем гарде-
робе: дорогостоящую 
одежду и обувь она 
не покупает. Магистр 
«Что? Где? Когда?» 
Александр Друзь со-
общил, что его воз-
награждение за со-
лидный рабочий 
стаж еще 
меньше, чем 
у Ханги, и 
что «про-
жить на 
эти деньги 
н е в о з -
можно». 
Ю л и й 
Гусман, не 
о з в у ч и в а я 
конкретных 
цифр, назвал 
свою пен-
сию «без-
образной». 
А Лев Ле-
щенко вы-
разил обиду 
за свою супругу: 
она - бывший твор-
ческий работник - 
получает всего 8500 
рублей.

- Это кощунство! - 
возмутился певец.

Впрочем, огром-
ное количе-
ство простых 
смертных на 

это «кощунство» живут. 
Куда же смотрит госу-
дарство?

- В том-то и дело, что 
пенсии сейчас платит не 
государство, - объяснил 
нам публицист, извест-
ный знаток и один из 

самых непримири-
мых критиков 

н ы н е ш н е й 
пенсионной 
с и с т е м ы 
Анатолий 
Вассерман. 

- Пенсион-
ный фонд 
ф о р -
мально 
отделен 

от государ-
ства. В ПФР 
делают взно-
сы работо-
датели: они 
отчисляют 
туда 16% от 
з а р п л а т ы 

каждого ра-
ботника и еще 
6% переводят 
в Фонд обяза-
тельного меди-
цинского стра-
хования. То есть 
государство 
в этом не уча-
ствует. Я считаю 
ошибочной саму 
идею привязы-
вать пенсионное 
обеспечение к 
фонду заработ-
ной платы. Пен-
сионный фонд 
должен быть 
привязан не к 
фонду заработ-
ной платы, а к 
общим дохо-
дам государ-

ства. В советское время, 
кстати, так и было. А 
идея привязать пенсион-
ное обеспечение толь-
ко к заработной плате 
первоначально возникла 
на Западе, конкретно - в 
Германии в 1870-е годы. 
Причем возникла она 
там в противовес идеям 
социалистов. Те счита-
ли необходимыми иные 
схемы обеспечения не-
трудоспособных граж-
дан. Так или иначе после 
развала Союза эта оши-
бочная и даже порочная 
система добралась и до 
нас. Вот если бы пенсии 
формировались исходя 
из доходов государства, 
то и Регина Дубовицкая, 
и все прочие пенсионеры 
не испытывали бы тако-
го стеснения в средствах.

А вот лидер группы 
«Любэ» Николай Рас-
торгуев признался «МН», 
что, во-первых, точно 
не помнит размер своей 
пенсии, а во-вторых, не 
особо на нее рассчиты-
вает.

- У меня даже нет вре-
мени обратиться за при-
бавкой к пенсии, которая 
положена мне как народ-
ному артисту, - поведал 
нам артист. - Не знаю, 
может быть, она мне 
выплачивается автома-
тически, наверное, надо 
выяснить. Но я уверен, 
что до последних дней 
своей жизни буду зара-
батывать творчеством, 
пением. Надеюсь, мне 
не придется жить на эту 
пенсию...

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-5
65

35
 о

т 
26

.1
2.

13
 в

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ой

 с
лу

ж
бе

 п
о 

на
дз

ор
у 

в 
сф

ер
е 

св
яз

и,
 и

нф
ор

м
ац

ио
нн

ы
х 

те
хн

ол
ог

ий
 и

 м
ас

со
вы

х 
ко

м
м

ун
ик

ац
ий

 (Р
ос

ко
м

на
дз

ор
).

  Р
ек

ла
м

а.

Не
 пр

оп
ус

ти
те

!

«Сначала было сло-
во», вот и Илья Резник 
обратился к словам - 
священным. Он пере-
ложил на стихи не-
которые молитвы. И 
этот духовный опыт 
высоко оценил еще 
в 2008 году патриарх 
Алексий II, благосло-
вил продолжать. А 
патриарх Кирилл на-
градил поэта орденом 
Русской православной 
церкви, после чего 
произнес: «Вы сейчас 
как никогда нужны 
нашей стране. Пиши-
те, Илья Рахмиэлевич, 
ради жизни всех на-
ших людей, укрепляй-
те их веру и любовь».

Первая книга мо-
литв вышла у Резника 
еще в 2017-м. Верую-
щие восприняли ее с 
трепетом и благодар-
ностью, поэтому на 
днях поэт представил 
вторую книгу, кото-
рую назвал «Сотво-
рение мира». Это раз-
ножанровый труд, в 
котором есть и духов-
ные стихи, и философ-

ские размышления, и 
исповедальные творе-
ния. Но главное - там 
содержится поэтиче-
ское переосмысле-
ние Ветхого Завета и 
евангельской истории, 
а это произвело неиз-
гладимое впечатление 
на экспертов-богосло-
вов.

«Впервые в исто-
рии русской поэзии 
Илья Резник перело-
жил в стихотворную 
форму священные 
тексты, описывающие 
колоссальный пери-
од времени - от мига 
рождения вселенной 
до жизни древней че-
ловеческой цивили-
зации», - написала в 
предисловии к книге 
член-корреспондент 
Академии русской 
словесности Ольга 
Климашевская.

На вопрос, где мож-
но купить новую кни-
гу, Илья Рахмиэлевич 
обижается:

- Она не для про-
дажи. Мы передаем 
экземпляры книги в 
монастыри, в храмы, 
в интернаты и при-
юты. Она создана 
для воцерковленных 
и светлых духом лю-
дей. Мы им ее дарим. 
И все, кому мы дарим 
эту книгу, ее целуют - 
и священнослужители, 
и простые верующие. 
Поэтому продавать 
ее нельзя. Это будет 
осквернение книги...

Л.М.

Илья Резник 
о своей новой книге: 
«Люди ее целуют!»
Многие наизусть знают тексты песен, которые 
знаменитый поэт написал для эстрады. Но 
Илья Резник сумел реализовать свой талант 
и в другой ипостаси. Недавно вышла в свет 
книга его духовной поэзии.

Расторгуев на пенсию 
не рассчитывает

На днях сразу несколько знаменитостей рассекретили 
размеры своих пенсий. И некоторые пожаловались, что 

получают слишком мало. Поэтому ни о каком заслуженном 
отдыхе не может быть и речи - приходится работать!

р у р

О произошедшем рассказа-
ла дочь Пригожина Даная. По 
словам 22-летней девушки, не-
которое время назад ее мама 
и отчим заложили квартиру, 
когда им срочно понадоби-
лись деньги. Год они исправно 
платили проценты по кредиту, 
но недавно возникли неожи-
данные проблемы: компания-
заимодатель, взявшая в залог 
жилье, сообщила хозяевам о 
невозврате квартиры.

- Я их предупреждал, что так 
и будет, но меня не послушали. 
Пошли на этот идиотский шаг 
- вот и результат! - негодует 
Иосиф Пригожин. - Вообще 
не понимаю, как можно брать 
микрозаймы под три процента 
в месяц? Это же 36 процентов 
годовых! Больше всего мне, 
конечно, жалко бабушку Да-
наи. Пожилая женщина, ей 80 
лет, а она может оказаться на 
улице!

По словам продюсера, с 
бывшей женой Еленой он дав-
но уже не общается. Видимо, 
свои предостережения Приго-
жин передавал через дочку, но 
та не смогла уберечь маму от 
поспешного шага. Что теперь 
будет с бабушкой Данаи, про-
дюсер не знает. А вот дочери, с 
которой в последнее время он 
наладил хорошие отношения, 
обещает помочь. Пригожин 
уже оплачивает ей съемную 
квартиру и наверняка найдет 
адвоката, который постарает-
ся выправить ситуацию.

- Не понимаю, как компа-
ния может выписать людей из 
квартиры, - удивляется Иосиф. 
- По какому суду? Как вообще 
можно оставить пожилого 
человека без прописки? Вы-
писали пожилую женщину в 
никуда - и все молчат. И в этом 
проблема нашей страны - что 
такое вообще возможно...

Дарья Вишнёвкина

Пригожин 
поможет 
дочке
Иосиф Пригожин в шоке от 
того, что случилось в семье 
его бывшей жены. Дочь 
продюсера и ее бабушка 
оказались выписанными из 
собственной квартиры!

Лидия Мезина, 
Андрей Князев
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У Светличной пенсия - 

50 тысяч рублей
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Бывший солист «Ласкового мая» обвиняет продюсера группы 
Андрея Разина в незаконном использовании фонограммы 

с записью его - Юры Шатунова - вокала. «Разин, ты готов 
ответить?» - с таким воззванием обратился артист к своему 

оппоненту в Instagram.
Конфликт начался с того, 

что летом прошлого года 
компания «Честная музы-
ка», которая представляет 
интересы Андрея Разина, об-
ратилась к Юрию Шатунову 
с предложением заключить 
договор на исполнение песен 
из репертуара «Ласкового 
мая». Все права на «Седую 
ночь», «Белые розы» и дру-
гие хиты уже давно принад-
лежат именно Разину. Но его 
бывший подопечный вроде 
как без спросу пел раскру-
ченные поп-творения на сво-
их концертах, зарабатывая 
приличные деньги на модной 
ныне ностальгии. Вот арти-
ста и попросили поделиться 
процентами от прибыли. Ша-
тунов на сделку не согласил-
ся. Более того, он заявил, что 
отныне никаких «Белых роз» 
петь не будет, потому что 
давно их перерос, а осенью 
подал иск в Арбитражный 
суд Москвы к ООО «Чест-
ная музыка». Представители 
певца сообщили, что пред-
метом спора стали «интел-
лектуальная собственность и 
имущественные права, в том 
числе на фонограммы». Чуть 
позже Юрий расшифровал, 
что это значит. В эфире шоу 
Андрея Малахова на канале 
«Россия-1» он рассказал, что 
Разин выступает под запись 
его - шатуновского - голоса. 
На концертах открывает рот 

под соответствующую фо-
нограмму. В доказательство 
было даже показано видео 
с Разиным, который якобы 
пел голосом Юрия. Мнения 
зрителей в студии тогда раз-
делились: кто-то решил, что 
это монтаж, кто-то посмеял-
ся, кто-то возмутился. Вско-
ре история забылась. Одна-

ко на днях Шатунов снова о 
ней напомнил. Разместил в 
Instagram то самое видео и 
призвал Разина к ответу, ведь 
как раз подошло время судеб-
ных слушаний о фонограм-
ме... Но сможет ли Шатунов 
отсудить права на собствен-
ный голос?

- Конечно, Шатунов может 
добиться запрета на исполь-
зование записи своего голоса, 
- сказал нам известный про-

дюсер Алексей Мускатин, 
который когда-то организо-
вывал концерты «Ласкового 
мая». - Но Разин, насколько 
мне известно, на протяжении 
уже многих лет не использует 
фонограмму Шатунова в чи-
стом виде. Все фонограммы 
давно перезаписаны, перепе-
ты и выучены Разиным. Там, 
где есть нормальные условия, 
он может исполнять песни 
вживую. Там, где условий под-
ходящих нет, можно вклю-
чить фонограмму и на нее 
сделать дабл-трек. Так что 
Шатунов, видимо, просто не в 
курсе, что происходит на кон-
цертах у Разина. Юра занят 
собой и, вероятно, не вникает 
в детали. Он не в теме. Может 
ли, наоборот, Разин категори-
чески запретить Шатунову 
исполнять песни «Ласкового 
мая»? Да. В свое время Ан-
дрей подготовил необходи-
мые бумаги, которые авто-
ры песен подписали. Таким 
образом, Разин «очистил» от 
любых притязаний права на 
эти композиции, он их полно-
правный владелец по всем су-
ществующим нормам закона.

Лидия Мезина

Евгения Симонова не лю-
бит рассказывать о пробле-
мах и болезнях. Хотя друзья 
и коллеги артистки уверяют: 
у нее рак, и она уже не пер-
вый год с ним сражается. До 
недавних пор Евгения Пав-
ловна лечилась при помощи 
химиотерапии, однако не-
давно ей все-таки пришлось 
решиться на хирургическое 
вмешательство. Симонова 
поехала в Германию, где в 
частной клинике ей отсекли 
легкое, пораженное злокаче-
ственными клетками.

Тем не менее после реаби-
литации актриса вернулась к 
работе. Она, правда, не согла-

шается на гастроли и вообще 
избегает поездок на дальние 
расстояния. Все-таки надо 
быть ближе к столичным 
врачам, которые наблюдают 
за ее состоянием. Но Симо-
нова продолжает сниматься в 
кино и играть в театре. Более 
того, она продолжает курить!

- С одним легким мож-
но дышать так же, как и с 
двумя, при условии, что не 
было проблем с дыханием 
до операции, - говорит он-
колог Евгений Гавриленко. 
- Следовательно, и вдыхать 
сигаретный дым тоже полу-
чается. Поэтому некоторые 
пациенты, к сожалению, не 
бросают вредную привыч-
ку. Хотя отказаться от нее 
необходимо! Легкое могут 
удалить в том случае, когда 
опухоль небольшая и мета-
стазы не перешли на другие 

органы. Скажем так: при 4-й 
стадии уже ничего не удаля-
ют, только когда болезнь еще 
не запущена. Кстати, в нашей 
стране наработан большой 
опыт по проведению таких 
операций и нет особой не-
обходимости обращаться в 
зарубежные клиники. А от 
осложнений, которые могут 
возникнуть, не застрахован 
никто - где бы ни была сдела-
на операция. Примерно у по-
ловины пациентов, которым 
удалили легкое, потом раз-
вивается инвалидность. Есть 
и риск рецидива. Ответствен-
ный врач никогда не скажет: 
ну все - опухоль полностью 
удалена, все чисто. А если в 
организме остались злокаче-
ственные клетки? Они снова 
начнут размножаться. Но ве-
рить всегда надо в лучшее...

Л.М.

Весть о пожаре во время 
премьеры фильма «Лед-2» 

облетела всю страну. 
Еще бы - ведь 

в кинотеатре «Октябрь» 
в тот день и час находилась 

сама Примадонна! 
Но до эвакуации 

Алла Борисовна успела 
кое в чем признаться...

Например, Пугачева 
рассказала, как лишилась 
бренда «Филипп Кирко-
ров», который прежде ей 
принадлежал.

- Когда мы были мужем 
и женой, бренд был мой. 
Но потом я наставила ему 
рога, и он эти права ото-
брал, - призналась Пуга-
чева артисту-пародисту 
Александру Матвееву, ко-
торый как раз Киркорова 
частенько и изображает.

Прокомментировала 
Алла Борисовна и резко 
негативное отношение к 
своей персоне со стороны 
известного музыкального 
критика Сергея Соседова.

- Давайте пожалеем 
Сережу, ему надо деньги 
зарабатывать, - иронич-
но улыбнулась Пугачева. 
- Раньше он меня хвалил, 
теперь поносит, я читаю и 
смотрю иногда, что он не-
сет. И после этого его зо-
вут на ток-шоу, вероятно, 
платят деньги, правда, не 
думаю, что очень боль-
шие. Ну и что, я буду в суд 
на него подавать за то, что 
он несет всякую чушь? 
Я этого делать не стану, 
пусть зарабатывает. Мо-
жет, это и к моей персоне 
еще больший интерес вы-
зывает...

Андрей Князев

- Мою маму все время пы-
тались где-то подловить, сни-
мали исподтишка, - расска-
зывает Анна Терехова, дочь 
легендарной актрисы Мар-
гариты Тереховой, которая 
уже давно и тяжело болеет. 
- Хотелось бы не обращать 
на это внимания. Но с другой 
стороны, нужно с этим как-
то бороться. Я знаю, что уже 
очень многие звезды изъяв-
ляли желание и готовность 
создать некую ассоциацию, 
которая могла бы защищать 
права известных людей. Это 
должна быть такая органи-
зация, которая могла бы про-
тиводействовать произволу 
всех этих охотников за сенса-
циями. Мы ведь совсем неза-
щищенные! Особенно если 
дело касается родителей, как 
в моем случае, когда пресле-
дуют больную маму. Это уж 
совсем никуда не годится! 
Приходится постоянно запи-
раться, скрываться... Конеч-
но, все это очень неприятно!

- Скрытыми камерами 
снимать - подлость, - счита-
ет Илона Броневицкая, дочь 
певицы Эдиты Пьехи. - Да-
вайте уж тогда выкладывать 

в эфир записи вообще всех 
камер, тех, что на подъездах 
висят, например. Давайте за-
писывать телефонные раз-
говоры. Ну это нарушение 
простой человеческой этики. 

Охренели совсем эти люди 
в погоне за сенсациями! Так 
нельзя делать. Они говорят, 
что личная жизнь звезд ин-
тересна зрителям, зритель 
требует грязного белья! Ну 
так скоро зрителю этого ста-
нет мало. И он потребует, на-
пример, настоящих убийств в 
прямом эфире. И что? Будем 
снимать убийства?..

Лариса Молодцова

Шатунов пытается 
отсудить... собственный 

голос

Евгения Симонова: 
болезнь не помеха работе
Звезда фильмов «Афоня» и «Обыкновенное чудо» перенесла 
сложнейшую операцию - ей удалили одно легкое. Но, несмотря 
ни на что, актриса решила не менять образ жизни.

«Наставила 
ему рога»

«Это уже 
никуда 
не годится!»
Мы уже писали о скандале 
с певицей Ириной Отиевой, 
которую телевизионщики 
застали врасплох и ославили 
на всю страну. Теперь же 
о подставах со стороны 
телеканалов заговорили 
и другие звездные 
пострадавшие.
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Семь лет назад жители 
подмосковных Люберец 
Юрий К. и его мать Ма-
рина решили переехать в 
деревню. А стали в итоге 
бомжами.

Люди продали квартиру, 
купили участок за миллион 
рублей в Раменском районе, 
построили дом.

«Мы потратили на стро-
ительство четыре милли-
она рублей, но на отделку 
денег от продажи квартиры 
не хватило, - рассказывает 
Юрий К. - Тогда мы с мамой 
решили взять кредит на пол-
миллиона».

Оба работали и имели 
официальный доход по 35 
тысяч в месяц на человека. 
Каково же было их удивле-
ние, когда ни в одном банке 
выдать потребительский 
кредит не согласились!

«Подаешь заявку, они зво-
нят: ваша заявка одобрена, 
приезжайте! Приезжаю, а 
мне вместо 500 тысяч предла-
гают двадцать на кредитную 
карту!» - продолжает Юрий.

Помыкались, и решили 
обратиться к кредитному 
брокеру. Было 
это четыре года 
назад. За это 
время горе-за-
емщики успели 
стать бомжами.

«Брокер на-
правил нас в не-
кое агентство 
недвижимости, 
- вспоминает 
Юрий. - Они 
одобрили кредит 600 тысяч, 
из них сразу взяли комиссию 
200 тысяч».

Его насторожило, что до-
кументы подписываются «то 
задними числами, то перед-
ними». А сам заем, согласно 
документам, дал Юрию под 
залог дома некий гражданин 
по фамилии Иванов.

Проценты составляли 24 
тысячи в месяц. Само тело 
кредита погашать вовсе не 
требовалось. В агентстве ска-
зали: как сможете, так погаси-
те. Срок кредитования - год, 
далее, как обещали Юрию, 
возможна пролонгация.

Однако через год пролон-
гировать кредит в агентстве 
отказались. Что же касается 
самого кредитора Иванова, 
то его Юрий ни разу не ви-
дел. «Проценты я приносил 
в офис агентства, отдавал 
бухгалтеру, она мне давала 
расписки от Иванова, что 

якобы он эти деньги полу-
чил», - объясняет горе-заем-
щик.

Когда через год креди-
торы попросили вернуть 
600 тысяч, денег у Юрия и 
Марины, понятное дело, 
не оказалось, ведь почти 
половину из совместного 
дохода они платили по про-
центам.

Снова пробовали пере-
занять в банках - не полу-
чилось. Самое обидное, 
сокрушается Юрий, что 
почти 300 тысяч из 400, ре-
ально полученных на руки, 
за год они выплатили про-

центами: «То 
есть дом стои-
мостью четыре 
миллиона у нас 
отобрали за 100 ты-
сяч рублей!»

Юрий пытался уговорить 
кредиторов подождать, но 
они были непреклонны: или 
платите всю сумму, или про-
давайте дом!

Тогда речь шла лишь о 
600 тысячах рублей. Но 
даже ради такой суммы рас-
ставаться с домом не хоте-
лось.

Кредиторы предложили 
«выгодный вариант» - Юрий 
переписывает долг на свою 
мать, и год на погашение 
кредита им дают как бы 
заново. Марина К. согласи-
лась.

Вот только пока догова-
ривались, агентство недви-
жимости насчитало штра-
фов за задержку еще на 
полмиллиона, а цену дома в 
договоре определили в раз-
мере двух миллионов ру-
блей вместо четырех.

«То есть долг в два раза 
увеличили, а цену дома в два 

раза снизили», - сокруша-
ется Юрий. 

Теперь платить 
по процентам 
надо было уже 
40 тысяч в 
месяц. Через 
пару месяцев 
Юрия выгна-
ли с работы, 

а одной Ма-
рине проценты 

было не потя-
нуть.

Юрий мог бы найти 
работу за месяц-другой, но 
кредиторы уже стояли на 
пороге. «Сказали: или пере-
писывайте дом на Иванова 
добровольно, или мы его от-
нимем через суд», - говорит 
Юрий.

Судьи в итоге дом прису-
дили Иванову, которого сно-
ва никто не видел, так как 
все суды проходили без него 
по доверенности.

Судебные приставы вы-
ставили дом на торги вме-
сте с Юрием и Мариной за 
миллион рублей, однако дом 
никто не купил, и приставы 
отдали его Иванову.

Чтобы выселить жиль-
цов, неизвестные личности 
прятались у них во дворе по 
ночам, швыряли в темноте 
по крыше и стенам камни.

«Было очень страшно», - 
признается Юрий.

В один прекрасный день, 
когда он был на работе, а Ма-
рина - дома, в дом ворвались 
крепкие мужчины, выломав 
пластиковые окна монтиров-
кой, и выставили мать Юрия 
на улицу буквально босиком 
и в одной сорочке.

«Я начала кричать, вызва-
ла полицию, - вспоминает 
Марина. - Умоляла отдать 
мне хотя бы трусы, но ниче-
го не отдали, даже докумен-
ты».

Прибывшему наряду по-
лиции захватчики объяс-
нили: дом - Иванова, вещи 
- тоже Иванова, а кто тут 
бегает по двору в ночной со-
рочке босиком, они и знать 
не знают.

Приехал Юрий, посадил 
мать в такси и увез к род-
ственникам. Теперь Юрий 
ходит по инстанциям, стоит 
с одиночными пикетами, пи-
шет жалобы. Но толку, по-
нятное дело, нет. Живут сын 
с матерью в съемной квар-
тире, за которую платят те 
же самые 25 тысяч в месяц.

Комментарий юриста, 
главы Ассоциации адвока-
тов России за права челове-
ка Марии Баст:

«Всего в отношении этих 
мошенников имеются 12 
аналогичных эпизодов. Но 
на самом деле пострадавших 
наверняка намного больше, 
просто другие жертвы либо 
еще не подавали заявление в 
полицию, либо подали в ин-
дивидуальном порядке, хотя 
шансы на уголовное дело бу-
дут только в том случае, если 
все дела будут объединены в 
одно.

Сейчас полиция пока тол-
ком не видит состава престу-
пления».

Аделаида Сигида

Популярные схемы кредитного мошенничества
  Подмена договора или изменение его условий в угоду 
кредитору, в том числе после подписания документа.

  Предоставление займа на крайне невыгодных для кли-
ента условиях с завышенной ставкой и неустойкой.
  Оформление обеспеченного кредита с изначально не-
выполнимыми условиями сделки.
  Присвоение части средств, полученных в процессе 
кредитования, после предоставления фиктивных услуг.
  Недобросовестные действия, препятствующие пога-
шению текущего долга или оформлению рефинанси-
рования.

AD
O

B
ES

TO
C

K

ВЫГНАЛИ НА УЛИЦУ

о 
и-
ре 
нас 

100 ты-

раза снизили
ется Юр

Теп
по
на
4
м
п
Ю
л

а 
ри

был
нуть.

Юрий 

«Дом сто-
имостью че-

тыре миллиона 
у нас отобрали 
за 100 тысяч 

рублей!»

Похоже, что процедура банкротства для россиян 
значительно упрощается. Внесенным в ГД РФ зако-
нопроектом вводятся нормы о внесудебном порядке 
признания гражданина банкротом.

Вопрос, конечно, не то 
что назрел - он даже пере-
зрел. К началу этого года 
банкротами объявлено 163 
235 человек, это всего 16% 
от потенциального количе-
ства банкротов, о которых 
говорят как эксперты, так и 
статистика.

- К сожалению, около 70 
процентов всех граждан с 
просроченными долгами не 
имеют ни имущества, ни ста-
бильного дохода для погаше-

ния. Парадоксальная ситуа-
ция: процедура для банкрота, 
у которого, по идее, нет ни 
денег, ни имущества, стоит 
порядка 100 тысяч рублей, 
- отметил депутат госдумы 
Н. Николаев.

В соответствии с текстом 
законопроекта предлагает-
ся возможность объявить 
себя банкротом бесплатно 
во внесудебном порядке, 
если задолженность пе-
ред кредиторами не менее 

50 тыс. и не более полумил-
лиона рублей.

Проект закона предпо-
лагает, что граждане будут 
подавать заявление в СРО 
арбитражных управляющих 
(саморегулируемую орга-
низацию), которая станет 
назначать управляющих, 
выплачивать гонорар (3000 
рублей) и публиковать ин-
формацию в специальном 
реестре.

Комментирует Руслан 
Грин берг, член-коррес пон-
дент РАН, научный руко-
водитель Института эконо-
мики Российской академии 
наук:

- Получится снизить соци-
альную напряженность в об-
ществе, особенно среди тех 
людей, которые в результате 
тяжелой ситуации с долгами 
не могли при прежнем зако-
нодательстве получить ста-
тус банкротов и избавиться 
от долгов.

В стране критическая мас-
са людей, которым нечего 
терять. Они не могут устро-
иться на работу, потому что 
с них тут же начинают вы-
читать соответствующие 
суммы. Они готовы на все, 
чтобы только избавиться 
от постоянного давления, от 
звонков коллекторов, от по-

стоянных напоминаний, от 
постоянной нищеты, от не-
обходимости жить в таких 
нервных жизненных обстоя-
тельствах. Ответственность 
за это лежит в том числе на 
государстве, и государство 
должно исправлять эту ситу-
ацию.

Но у меня есть опасения, 
что изменения в законода-
тельство о банкротстве не 
будут приняты всерьез и 
надолго. В лучшем случае 
они будут действовать года 
полтора-два, а потом их отме-
нят. Но и за это время можно 
многое сделать для людей.

Андрей Князев

«КРЕДИТНАЯ АМНИСТИЯ»: РЕАЛЬНОСТЬ ИЛИ БЛЕФ?

«ЧЕРНЫЕ КРЕДИТОРЫ» - нелегалы, 
оказывающие услуги по кредитова-
нию, отсутствующие в Справочнике 
участников финансового рынка. В 
прошлом году Банк России выявил 
1845 компаний, осуществляющих 
нелегальное кредитование.
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Поминки по мужу
Большинство совре-

менных лотерей, как 
правило, проводятся в 
честь какого-либо ра-
достного события. При 
этом первая европей-
ская лотерея была по-
священа грустному юби-
лею. Первый в истории 
Европы розыгрыш 
призов с использо-
ванием билетов со-
стоялся 24 февраля 
1466 года. Организа-
тором данного меро-
приятия стала вдова 
художника из Нидер-
ландов Яна ван Эйка. В 
25-ю годовщину смерти 
мужа безутешная вдова 
организовала благотво-
рительную лотерею для 
бедняков бельгийского 
городка Брюгге. При 
этом вся вырученная 
сумма была направлена 
на благотворительные 
цели, себе женщина 
оставила лишь неболь-
шую символическую 
сумму денег, которых 
хватило лишь на покры-
тие организационных 
расходов лотереи. С тех 
пор 24 февраля во всем 
мире считается Днем 
рождения лотереи.

Лохотрон 
Людовика XIII

Основной вопрос, ко-
торым задаются совре-
менные участники ро-
зыгрыша большинства 
лотерей, - это честность 
выбора победителя, ко-
торому вручается глав-
ный приз. Ни для кого 
не секрет, что далеко 
не всегда этот процесс 
происходит честно. В 
данном случае лотерею 
называют лохотроном, 
а ее устроителей могут 
привлечь к уголовной 
ответственности. При-
мечательно, что первый 
документально зафик-
сированный лохотрон 
произошел во Франции 
во время правления Лю-
довика XIII, прозванно-
го Справедливым. Это 
был тот самый король, 
правивший Францией во 
времена действия героев 
романа «Три мушкете-
ра». При этом интересно 
отметить, что король 
имел к данной афере са-
мое прямое отношение. 
Согласно историческим 
хроникам, Людовик 
XIII, провел лотерею. 

При этом главный приз 
он присудил сам себе, а 
два вторых - своим род-
ственникам. В стране 
по данному поводу чуть 
было не вспыхнули бес-
порядки, и результаты 
розыгрыша были анну-
лированы.

Играть или 
рожать?

Современные госу-
дарственные лотереи 
проходят в основном 
честно. По крайней 
мере, крупных сканда-
лов по данному вопро-
су в последнее время 
замечено не было. Тем 
не менее часто государ-
ственные чиновники ис-
пользуют лотереи в со-
циальных целях, сочиняя 
достаточно удивитель-
ные условия для розы-
грыша крупных денеж-
ных сумм. В частности, 
в Индии власти решили 
при помощи лотереи бо-
роться с перенаселенно-
стью страны. В 2011 году 
в государстве началась 
добровольная стери-
лизация населения. 

Человеку, прошедшему 
данную болезненную 
процедуру, вручали ло-
терейный билет, по ко-
торому можно было 
выиграть бытовую тех-
нику, а главным призом 
являлся автомобиль. 
Самое интересное, что 
уловка сработала. Бед-
нейшие слои населения 
с удовольствием меняли 
возможность иметь де-
тей на участие в лотерее.

Золотые фекалии
Надо сказать, что 

разного рода социаль-
ные лотереи являются 
чемпионами по ориги-
нальности задумки, во-
площению в жизнь и 
призам. Однако то, что 
придумали не-
с к о л ь к о 
лет назад 
на Тайване, 
я в л я е т с я 
чудом креа-
тива. В каж-
дом крупном 
городе, как 
известно, есть 
любители домашних 
животных, которые во 
время прогулки остав-
ляют за собой есте-
ственные отходы жиз-
недеятельности. В 
каких-то странах хозяе-
ва убирают за своими 
питомцами, в каких-то 
нет. В России наступить 
на подобный «сюрприз» 
во дворе или на дорож-
ке парка несложно. С 
подобной проблемой 
столкнулись и на Тайва-
не, решение было при-
думано оригинальное. 

Власти города Тай-
бэй организо-

вали лотерею. Хозяева 
собак, убиравшие фе-
калии за своими питом-
цами, получали лоте-
рейные билеты, причем 
три главных приза были 
достаточно внушитель-
ными: золотые слитки 
номиналами $12 тыс., 
$18 тыс. и $60 тыс. При 
этом не остались в сто-
роне и жители города, 
не имевшие домашних 
животных. Им лотерей-
ный билет выдавался за 
предоставление фото 
нарушителя городской 
экологии. Розыгрыш 
призов прошел честно, 
а город в мгновение ока 
избавился от отходов 
жизнедеятельности до-
машних животных.

Бассейн 
за пристегнутый 
ремень 
безопасности

Приятно отметить, 
что российские власти 
также проявляют кре-
ативное мышление при 
решении социальных за-
дач с помощью лотереи. 
Когда обычного чело-
века останавливает ин-
спектор ГИБДД, сердце 
большинства автолюби-
телей невольно сжима-
ется в предчувствии не-
приятностей. Напрасно. 
В 2011 году в Липецке в 
рамках акции «Пристег-
нись и выиграй» прошла 
необычная лотерея. Ин-
спекторы дорожного 
движения останавлива-
ли автомобилистов и, 
если они были пристег-
нуты, выдавали им ло-
терейный билет. Призы 
при этом оказались 
достойными. 
Победите-
лям, кото-
рыми были 
п р и з н а н ы 
52 человека, 
в торже-
с т в е н -
н о й 
о б с т а -
н о в к е 
вручили 
абонементы в фитнес-
центры, сертификаты 
от турагентств, в то вре-
мя как главным призом 
стал бассейн на семь 
тонн воды.

Самая жестокая 
лотерея

Несмотря на то что 
годом рождения лоте-
реи принято считать 
1466-й, данный вид 
азартных развлечений 
имеет многовековую 
историю. Причем суро-
вые варварские нравы 
Древнего мира нашли 
свое отражение в лоте-
реях тех лет. Римский 
император Гелиогабал, 
как утверждают исто-

рики, страшно любил 
различные лотереи. 
Правда, понимал он их 
по-своему. Первое время 
участники лотереи от 
имени императора полу-
чали серебряные ложки 
с номерами, счастливчик 
же выигрывал мешок 
с золотом. Впрочем, 
императору надоело 
облагодетельствовать 
свое окружение, и он 
решил внести в данную 
лотерею некий элемент 
рока. С этого момента 
за номерами на серебря-
ных ложках скрывались 
не только денежные 
призы, но также туши 
мертвых животных и 
даже смертная казнь. 
Тем не менее от желаю-
щих попытать счастье в 
императорской лотерее 
не было отбоя.

Печальная лотерея
Надо сказать, что 
Италия во все вре-

мена славилась не-
обычными, но, как 

правило, либо жестоки-
ми, либо печальными 
лотереями. Несколько 
лет назад в одном из го-
родков страны закончи-
лись места на кладбище. 
Хоронить покойников 
в новом месте, до кото-
рого было далеко доби-
раться, никто не хотел, 
и тогда муниципалитет 
придумал необычную 
лотерею. Пожилым жи-
телям городка раздали 
лотерейные билеты, где 
главными призами зна-
чились места на город-
ском кладбище. Самое 
интересное, что данная 
идея пришлась ко двору, 
и в другом городе разы-
грали в аналогичную 
лотерею несколько до-
рогих гробов.

Дмитрий Соколов

ЛОТЕРЕИУдивительные

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №8 (1364)

П
«Вся наша жизнь - игра», - утверждают мудрецы. 

Действительно, в современном мире сложно найти человека, 
который никогда не мечтал бы выиграть в лотерею крупную сумму денег, 

дорогую машину или квартиру. Накануне Дня рождения лотереи, 
отмечаемого во всем мире 24 февраля, мы решили 

рассказать о семи самых удивительных из них.
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Представьте себе поражен-
ную вирусом клетку, которая, 
если придать ей определен-
ный стимул, способна «вы-
тряхнуть» из себя все губи-
тельное. А теперь представьте, 
что такую же способность 
- очищать себя от токсинов, 
вредных веществ и злокаче-
ственных образований - полу-
чает организм человека, если 
на определенное время оста-
вить его… на голодном пайке.

Клетка сама себя 
очищает

Фантастика?
Отнюдь нет. Ибо «жизнь - 

это баланс между синтезом и 
разрушением белка».

Именно с этих слов начал 
свою лекцию на Ассамблее 
«Здоровая Москва» лауреат 
Нобелевской премии Ёсино-
ри Осуми. И ему трудно воз-
разить. Посвятив всю жизнь 
исследованию структуры кле-
ток дрожжей, он открыл ген-
ный сегмент 18ATG - актив-
ную структуру, отвечающую 
за протекание аутофагии, или, 
другими словами, самоочище-
ния клетки. (Термин восходит 
к древнегреческому языку и 
переводится как «самопоеда-
ние». - Ред.)

Если процесс аутофагии 
перевести на понятный язык, 
то он напоминает процесс 
переработки мусора: в состо-
янии стресса, вызванного го-
лодом, клетки распознают в 
своем составе инородные ча-
стицы, атакуя их, помещают 
в аутофагосомы (примерно 
так же, как в быту мы склади-
руем мусор в пакеты), затем 
перемещают всю эту грязь в 
лизосомы (контейнеры), где 
разрушают и переваривают, а 
образовавшиеся в итоге про-
дукты переработки исполь-
зуют для получения нужной 
энергии, собственного омоло-
жения и регенерации.

Результат, по данным экс-
пертов портала Hudeyko, пре-
восходит все ожидания: мало 
того что клетки очищаются 
от мусора, среди которого 
оказываются инфекции и ви-
русы, опасные для здоровья, 
они еще и обновляются.

Не менее любопытно, что 
результаты своего исследо-
вания Осуми сформировал, 
опираясь исключительно на 
клеточную структуру… дрож-
жей, и при этом неоднократно 
заявлял, что аутофагия - про-
цесс, протекание которого в 
рамках человеческого орга-
низма пока изучено слабо.

Однако возможно, что от 
взгляда японского учено-
го ускользнула одна деталь: 
эта методика существует на 
практике уже более 70 лет и 
с огромной фактологической 
базой позитивных клиниче-
ских результатов. А ее родина 
еще не так давно называлась 
Советским Союзом.

Хорошо забытое 
старое?

Многие скажут, в голодании 
нет ничего нового. Действи-
тельно, в античные времена 

его практиковали философ-
ские школы кинизма и эпи-
курейства, а Великий пост, 
предусматривающий строгое 
воздержание от продуктов 
животного происхождения, 
- это и вовсе одна из самых 
распространенных практик 
среди православных. Однако 
на научном уровне именно в 
советское время произошло 
глубокое и систематическое 
исследование влияния голода-
ния на организм человека как 
средства, способного улуч-
шать психическое, а также 
физиологическое состояние 
больного, особенно в условиях 
тяжелых хронических заболе-
ваний.

Но обо всем по порядку.

Голодание 
ради здоровья

Основоположником рус-
ской школы лечебного го-
лодания, или РДТ (разгру-
зочно-диетическая терапия), 
является доктор медицинских 
наук Юрий Николаев, автор 
многих научных статей и по-
пулярной в 70-80-х годах книги 
«Голодание ради здоровья».

Выпускник Первого Мо-
сковского медицинского ин-
ститута, Юрий Сергеевич 
долгое время работал практи-
кующим врачом в московской 
психиатрической больнице, 
где однажды столкнулся с па-
циентом, который отказывал-
ся принимать пищу и вставать 

с постели. Тогда врач вразрез с 
установкой кормить больно-
го насильно решил позволить 
тому действовать в соответ-
ствии со своими порывами. 
Результаты оказались порази-
тельными…

«На 5-й день без пищи па-
циент начал открывать глаза, 
на 10-й - ходить, на 12-й - при-
тронулся к яблочному соку, 
что стоял на его тумбочке, 
а затем и во-
все отпра-
вился на 
п р о г у л -
ку». Так 
в своем 
дневнике 
о п и с а л 
п р о и с -
ходившее 
Николаев.

В с к о р е 
вместе со сво-
ими сотрудни-
ками он развивает 
этот метод и начинает 
лечить с помощью голодания 
шизофрению, депрессию, не-
врастению, различные фобии, 
на практике подтверждая силу 
возникновения у пациентов 
стимулирующих, антидепрес-
сивных и седативных эффек-
тов. Всего же через отделение 
Николаева проходит 8 тысяч 
больных, у 70% которых в ре-
зультате лечебного голодания 
возникают улучшения. Спустя 
6 лет наблюдения показыва-
ют, что у 47% эти самые улуч-
шения сохраняются, а некото-
рых пациентов и вовсе удается 
вернуть к нормальной жизни.

Зафиксированные в 1969 
году официальные результа-
ты исследований продолжа-
ются с новой силой. К 1973 
году группа Николаева прихо-
дит к выводу, что, помимо пси-
хических улучшений, методи-
ка лечебного голодания дает 
позитивный результат при-
менительно и к хроническим 
заболеваниям. Академику 
Федору Григорьевичу Углову 
Главное управление Минздра-
ва СССР поручает проверку 
метода РДТ, после чего к ис-

следованиям подключаются и 
другие НИИ страны, а также 
силовые структуры.

Рецепт простой - 
польза большая

Оговоримся сразу: публику-
емый материал - отнюдь не об 
избавлении от лишнего веса 
методом голодания, хотя и про 
него тоже! Речь идет исклю-
чительно о методике, благо-
даря которой организм чело-
века способен самоочищаться, 
а также улучшать свое состоя-
ние при определенных заболе-
ваниях. Такой подход, согласно 
исследованиям Николаева и 
его единомышленников, пока-
зан для людей с патологиями 
бронхов, заболеваниями сер-
дечно-сосудистой и эндокрин-
ной систем, желудочно-ки-
шечного тракта, суставными и 
костными патологиями, кож-
ными и другими проблемами.

Нельзя также думать, что 
лечебное голодание - это па-
нацея, способная исцелять всех 
и всякого. Как показывает 
многолетний опыт российской 
школы РДТ, пройдя соответ-
ствующий курс, но обязатель-
но под наблюдением врача, 
можно значительно улучшить 
состояние своего организма 
или притормозить развитие 
определенных заболеваний. 
Однако на сегодняшний день 

лечебное голодание не 
может излечить он-

кологию, тубер-
кулез, хрониче-

ский гепатит, 
гипотиреоз, 
анорексию 
или же 
СПИД.

Как это 
работает

Если го-
ворить проще, 

то РДТ - это тот 
самый катализа-

тор, который активи-
рует открытый Осуми ген 

18ATG и, по мнению ученого, 
запускает процесс самоочище-
ния клеток (аутофагии). Глав-
ным фактором здесь является 

реакция организма на нехватку 
пищи. При ее отсутствии и по-
треблении только воды тело 
начинает бить тревогу, чем 
стимулирует выброс гормонов, 
которые, в свою очередь, моби-
лизуют все резервы организма. 
Снижается уровень глюкозы, 
инсулина, холестерина и арте-
риального давления, зато по-
вышается уровень серотонина, 
вследствие чего физиологи-
ческие системы организма 
приходят в состояние покоя. 
Организм перестраивается 
на внутреннее питание, в ходе 
которого происходит мощный 
выброс шлаков, токсинов и 
других вредных элементов ин-
токсикации.

По отзывам голодающих, 
само чувство голода исчезает 
уже на вторые-третьи сутки. 
Но вместе с тем усиливается 
нагрузка на психику, потому 
что непросто убедить себя в 
том, что перемены необхо-
димы, а для их наступления 
нужно отказаться от еды и 
перестать помышлять о раз-
личных соблазнительных 
блюдах. Это сложный момент, 
преодолев который у пациен-
та появляется чувство бодро-
сти, легкости и даже эйфории.

Спуск не легче 
восхождения

Говорят, добраться до вер-
шины горы бывает легче, чем 
с нее спускаться. Это харак-
терно и для лечебного голо-
дания, завершающим этапом 
которого является восста-
новление. Ведь выход из го-
лодания должен быть очень 
плавным и под чутким наблю-
дением врача.

Кстати, по времени курсы 
лечебного голодания могут 
длиться 2-3, а иногда и 4 неде-
ли: все зависит от тяжести за-
болевания и индивидуальных 
особенностей организма. К 
примеру, если ваш курс длится 
2 недели, то в течение этого 
срока вы пьете только воду, а 
также выполняете рассчитан-
ные специально для вас физи-
ческие нагрузки, принимаете 
ванны и ходите в сауну.

Василий Бидин

ГОЛОД
не тетка, 
но вылечить

может
Однако отказываться 

от пищи следует 
исключительно 

по рекомендациям 
и под наблюдением 

врачей!

Организм 
перестраивается на 

внутреннее питание, в 
ходе которого происходит 
мощный выброс шлаков, 

токсинов и других 
вредных элементов 

интоксикации.
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Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 220 рублей, домашняя себестоимость - от 90 рублей.
Ингредиенты на 10-12 пи-рожков для теста: 2 чашки 

кукурузной муки, от 1/2 до 
1 чашки кипятка, 1/4 ч. л. 
соли.

Для начинки: 500 г говя   -
ж ь  его фарша, говяжий жир 
(или растительное масло) 
для обжарки, 1 крупная 
луковица, 1 красный слад-
кий перец, 1 ст. л. сладкой 
паприки и 1 ч. л. острой, 
1-1,5 ст. л. кумина, щепот-
ка соли и черного свеже-
молотого перца, 100 мл 
говяжьего бульона, 12-15 
оливок, 2 яйца, сваренных 
вкрутую, 5-7 перьев зеле-
ного лука, немного изюма 
(опционально, но тради-
ционно).

История
Несмотря на то что 

эмпанадас считаются 
испанским блюдом XVI 
века, завезенным в Ла-
тинскую Америку, перу-
анцы и до конкистадо-
ров имели аналогичные 
пирожки, готовившиеся 
из кукурузной муки, со-
ртов которых во вре-
мена инков было не-
мерено. Кукуруза была 
не только желтой или 
белой, но и красной, 
черной и фиолетовой. 
Начиняли эмпанадас 
все тем же киноа или 
дичью, а жарили на 
раскаленных камнях 
или в печи.

Если у вас нет ку-
курузной муки под 
рукой, то замесите 
тесто из пшеничной: 
3 чашки муки, 1/2 ч. 
л. соли, около 1 чаш-
ки воды, 100-150 г 
курдючного сала 
(смальца) или сли-
вочного масла, 1 ч. л. 
уксуса, если исполь-
зуете жир, 1 яйцо, 

если используете сливочное 
масло.

Метод
Медленно вводим кипяток 

в кукурузную муку, взбивая 
вилкой или венчиком. Тесто 
вымешиваем руками около 
10 минут или 2-3 минуты в 
кухонном комбайне. Горячую 
воду подливаем до тех пор, 
пока тесто не станет эластич-
ным.

Даем ему настояться пол-
часа в холодильнике, при-
крыв пищевой пленкой. За-
тем делим на 10-12 шариков, 
которые раскатываем тол-
щиной в 2 мм, ни в коем слу-
чае не присыпая поверхность 
мукой! Положите шарик 
между двумя кусками пленки 
или пекарской бумаги и мед-
ленно раскатывайте до нуж-
ной толщины. Готовые кру-
жочки накрываем пленкой 
или кухонным полотенцем, 
чтобы не подсохли.

Для начинки обжариваем 
фарш, добавляем лук, перец и 
специи, тушим на медленном 
огне с добавлением бульона. 
В готовую и остывшую на-
чинку добавляем оливки без 
косточек, зеленый лук и ру-
бленые вареные яйца. Если 
нужно, подливаем еще буль-
она или воды и убираем в хо-
лодильник. Начинка должна 
быть очень холодной, чтобы 
не растекалась при укладыва-
нии на тесто и дала сок во вре-
мя приготовления эмпанадас.

Выкладываем начинку на 
раскатанные кружочки те-
ста. Защепляем веревочным 
швом. Выпекаем в заранее 
разогретой до 230-250 граду-
сов духовке, смазав эмпанадас 
яичным желтком и положив 
на противень с пекарской 
бумагой, около 15-20 минут. 
Если корочка зарумянилась 
до золотистого оттенка, перу-
анские эмпанадас готовы!
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Пудинг с киноа 
и ананасом

Ресторанная цена аналогичного 
блюда в Москве - от 220 рублей, 
домашняя себестоимость - от 90 

рублей.

Ингредиенты на 8 персон: 1 

чашка промытой крупы ки-

ноа, 2 1/2 чашки воды, 2 палоч-

ки корицы, 3 гвоздички, кожу-

ра одного лимона, щепотка 

соли, 1 баночка сгущенного 

молока, 1 баночка кокосового 

молока, 2 чашки порезанно-

го ананаса (свежего или ба-

ночного), 2 ст. л. сливочного 

масла, 2 ст. л. сахара, 1/2 ч. л. 

молотой корицы, кокосовая 

стружка (опционально).

История
Киноа культивируется 

более шести тысячелетий и 

является неотъемлемой час-

тью перуанской кулинарии. 

Выращивают его в Андах, а 

родиной считают берега са-

мого высокогорного в мире 

судоходного озера Титика-

ка. Когда-то растение было 

главным продуктом питания 

цивилизации инков. Они на-

зывали киноа chisaya mama 

(«матерью всех зерен») и 

«золотым зерном». Первые 

посадки весной делал лично 

император и только золоты-

ми инструментами, а урожай 

считался даром богов.

Метод
В сотейник высыпаем ки-

ноа, заливаем водой, добавля-

ем палочки корицы, гвоздику, 

кожуру лимона и соль. До-

водим до кипения и варим на 

среднем огне 15-20 минут до 

полного испарения жидкости 

и мягкости крупы. Добавки 

вынимаем.
Убавляем огонь, добавля-

ем сгущенное и кокосовое 

молоко и продолжаем гото-

вить, непрерывно помеши-

вая. Когда масса станет кре-

мообразной, убираем с огня, 

перекладываем ее в контей-

нер, посыпаем молотой ко-

рицей и отправляем в холо-

дильник.
Растапливаем в сковороде 

сливочное масло, вводим по-

резанный кубиками ананас, 

1 палочку корицы и сахар. 

Готовим, помешивая, около 

5 минут до мягкости ананаса. 

Остужаем и убираем в холо-

дильник.
Сервировка. Берем краси-

вый высокий бокал и выкла-

дываем с помощью ложки 

слоями: пудинг из киноа и 

слой ананасов. Повторяем 

процедуру несколько раз. 

Посыпаем сверху кокосовой 

стружкой и подаем!

Есть три классических  для этого региона блюда: 
перуанские эмпанадас - особые пирожки 
из кукурузной муки, салат с киноа,  лаймом и 
оливковым маслом, а пудинг с киноа и ананасом - 
отличный десерт для гурманов. 

 Киноа - хлебная зерновая культура, 
известная  под русским названием «рисовая 
лебеда», или квиноа.  Киноа - это «зерно инков», 
из которого мы сегодня будем готовить 
и салат, и десерт.

Удачи и приятного аппетита!
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Салат с киноа
Ресторанная цена 

аналогичного блюда в Москве - 
от 360 рублей, домашняя 

себестоимость порции - 
от 80 рублей.

Ингредиенты на 6 персон: 
1 чашка киноа, 2 чашки 
воды, 1/2 ч. л. соли. Для сала-
та: 1 маленький огурец, 2 по-
мидора, 1/3 чашки мелко по-
резанного красного лука, 1 
болгарский перчик, 3/4 чаш-
ки любого домашнего сыра 
(прессованный творожный, 
фета, сулугуни), 1/3 чашки 
кинзы или петрушки, 2 лай-
ма или 1,5 лимона, 1/4 чашки 
оливкового масла, щепотка 
соли, черный или жгучий 
перец (опционально).

Дополнительные ингре-
диенты для сытности: доль-
ки двух авокадо, кусочки от-
варной курицы, пригоршня 
оливок, выдавленный зуб-
чик чеснока, сезонная зе-
лень (кроме укропа).

История
Киноа («перуанский 

рис») - высокогорное юж-
ноамериканское растение, 

похожее на злак, но тако-
вым не являющееся. Крупа 
из его плодов внешне на-
поминает пшенное зерно и 
продается сегодня в любом 
крупном супермаркете, ибо 
ничего питательнее и полез-
нее киноа в растительном 
мире учеными не обнаруже-
но. В ней содержится самое 
большое количество белка, 
а по содержанию фосфора 
крупа приближается к рыбе.

2013 год был провозгла-
шен Генеральной Ассам-
блеей ООН Международ-
ным годом киноа, а в 2017 
году Минсельхоз России 
включил его в госреестр 
селекционных достижений. 
Далай-лама благословил 
выращивание киноа в не-
прикосновенном Тибете и 
Гималаях, а НАСА давно 
использует его в рационе 
астронавтов.

Метод
Если на упаковке киноа 

нет четких инструкций и 
крупа не обработана про-
изводителем для обычной 
заварки кипятком, то по-
ступаем так. Высыпаем ки-
ноа в сухой сотейник и про-
греваем 5 минут на среднем 
огне до выделения аромата. 

Затем добавляем воду и 
соль. Доводим до кипения, 
снижаем огонь, прикрываем 
сотейник крышкой и гото-
вим около 15 минут. Когда 
крупа станет прозрачной и 
немного рассыпчатой, уби-
раем сотейник с огня и даем 
полностью остыть.

Режем все ингредиенты 
на мелкие кубики. Овощи 
солим, соединяем с киноа, по-
ливаем оливковым маслом 
и соком лайма. Перемеши-
ваем, досаливаем и перчим 
по вкусу. Вводим руб леную 
зелень, перемешиваем еще 
раз и убираем на 10-15 минут 
в холодильник.

Подаем как самостоя-
тельное блюдо или с горя-
чими перуанскими пирож-
ками.

Перуанская кухня. 
Наследие инков
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Многим из нас, 
увы, не по карману 

походы в рестораны и 
поездки за рубеж с целью 

отведать блюда разных наци-
ональных кухонь.  Автор рубри-

ки Дарья ОТАВИНА поможет 
приготовить полноценное 

ресторанное меню 
на домашней кухне! 

Перуанские 
эмпанадас
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Из-за корыстных бюрократи-
ческих игр спортивных функ-

ционеров в нашей стране 
убивается самый массовый 

вид спорта, потому что лучшие 
легкоатлеты РФ становятся 

невыездными.

Победа горше 
поражения

Даже победа с лучшим 
результатом мирового се-
зона - 2,05 на турнире «Рус-
ская зима» - не позволит 
трехкратной чемпионке 
мира высотнице Марии Ла-
сицкене в ближайшее вре-
мя вновь получить статус 
нейтрального атлета для 
выступления на междуна-
родной арене. Получается, 
что победа обернулась для 
чемпионки кошмаром хуже 
поражения?

Ласицкине к тому же не 
может выступать на между-
народных коммерческих 
зимних стартах, что обо-
рачивается для 
нее и значимыми 
ф и н а н с о в ы м и 
потерями. Сегод-
ня каждый ли-
дер российского 
спорта фактиче-
ски в одиночку 
отстаивает свои 
права. Так, зна-
менитая прыгунья в высо-
ту олимпийская чемпионка 
Анна Чичерова, отбиваясь 
от допинговых обвинений, 
была вынуждена продать 
квартиру и потратить боль-
шую часть своих накопле-
ний, чтобы оплатить услуги 
дорогостоящих адвокатов. 

Ни одна из спортивных 
федераций за всю историю 
советского и российского 
спорта не попадала в столь 
плачевное состояние, в ка-
ком находится крупнейшая 
в стране Всероссийская фе-

дерация легкой атлетики 
(ВФЛА), обвиненная меж-
дународной федерацией в 
абсолютном отказе раска-
яться за допинговые нару-
шения.

Виноваты застой 
и лень

Конечно, как известно, 
у победы много отцов, а у 
поражений виноватых нет... 
Но здесь ситуация настоль-
ко вопиющая, что только 
руками разводишь! Экс-
перты считают, что прежде 
всего в происходящем ви-
новато руководство Мини-
стерства спорта. Прежнее 
еще, конечно же...

Там отказались своевре-
менно (еще прошлым 
летом!) реформировать 
федерацию и наказать 
функционеров, виновных в 
преступной фальсификации 
документов, оправдывав-
ших пропуск сильнейшим 
российским прыгуном в вы-
соту Данилом Лысенко вне-
соревновательного тести-
рования на допинг. 

Сперва международная 
федерация, именуемая ныне 
Мировой легкой атлетикой, 
отказалась от всяких кон-

тактов с ВФЛА. Из-за этого 
наши атлеты столкнулись 
с отказом в выдаче им раз-
решения на старты за ру-
бежом даже в нейтральном 
статусе. А теперь еще она 
потеряла и аккредитацию 
при российском спортивном 
ведомстве, после чего пре-
зидиум ВФЛА был наконец 
вынужден под внешним дав-
лением уйти в отставку. 

Что в итоге? Затраты на 
проведение «Русской зимы» 
пришлось проводить через 
федерацию современного 
пятиборья. Сейчас нашу 
легкую атлетику может 
окончательно сокрушить 
исполнение угрозы Миро-
вой легкой атлетики исклю-
чить ее из своих рядов.

Надежда еще 
осталась?

Но есть ли хоть какой-то 
свет в конце тоннеля? Воз-
можно. Не исключено, что 
новый министр российского 
спорта и предпримет какие-
то реформы в своем ведом-
стве, но пока фактическое 
управление легкой атлети-
кой осуществляет вовсе не 
федерация, которую мож-
но использовать в качестве 
громоотвода при допинго-
вых скандалах. 

Все финансовые ресурсы 
сосредоточены в руках дер-
жащейся в тени мощней-
шей организации, входящей 
в структуру министерства, 
- Центра спортивной под-
готовки (ЦСП). Через него 
ежегодно проходят милли-

арды рублей, выделяемых 
на спорт высших достиже-
ний. ЦСП оплачивает рабо-
ту всех тренеров сборной, 
обеспечивает проведение 
сборов. И даже главного 
тренера сборной утверж-
дает не федерация, а ми-
нистерство. Но ЦСП всег-
да оказывается в стороне, 
когда возникают скандалы 
с его спортсменами, в том 
числе и с Лысенко. 

И в такой безрадостной 
ситуации неожиданно сразу 
семь деятелей выставили 
свои кандидатуры на на-
значенные на 28 февраля 
выборы нового президен-
та ВФЛА. Эта должность 
остается все еще притяга-
тельной в силу ее высокого 
статуса и, видимо, что не-
маловажно, материальных 
выгод. 

Зловещие тени 
политики...

Ряд западных лидеров, 
прежде всего в США, на-
деется, что, блокируя с по-
мощью допингового скан-
дала российский спорт, они 
лишают Владимира Пути-
на возможности укреплять 
свой авторитет с помощью 
спортивных побед.

И этому есть весомые 
подтверждения. Например, 
в эти дни США в попытке 
полностью отстранить рос-
сийских атлетов от Олим-
пиады в Токио занялись 
откровенным шантажом 
Международного олимпий-
ского комитета (МОК) и 

Всемирного антидопинго-
вого агентства (ВАДА). 

Сенат США может в 
ближайшее время принять 
ранее единогласно одо-
бренный в палате предста-
вителей закон о кримина-
лизации международных 
допинговых нарушений. В 
США его называют анти-
допинговым законом Род-
ченкова. Он позволит пре-
следовать спортсменов и 
функционеров, замешан-
ных, по мнению американ-
ской юстиции, в допинго-
вых нарушениях даже за 
пределами Америки, напри-
мер в ходе состязаний То-
кийской Олимпиады, и от-
правлять их в тюрьму на 10 
лет. ВАДА и МОК умоляют 
американских законодате-
лей исключить из закона 
хотя бы пункт об экстер-
риториальной юрисдикции 
США на соревнованиях, где 
участвуют американские 
спортсмены, спонсоры или 
телекомпании. В ВАДА 
предупреждают, что этот 
закон потрясет всю систему 
борьбы с допингом. 

Ясно, что закон направ-
лен и против функционеров 
Международного олимпий-
ского комитета, который 
управляет антидопинговым 
агентством. Глава Антидо-
пингового агентства США 
уже обвинил МОК в кор-
рупции и дезинформации. 
От МОК и ВАДА амери-
канцы требуют принять 
решение о запрете россий-
ским спортсменам участво-
вать в Олимпиаде, в против-
ном случае ФБР обвинит их 
руководство в содействии 
«русскому допингу».

...В общем, что ни говори, 
а перспективы для само-
го массового вида спорта 
в России (и не только для 
легкой атлетики) видятся 
очень безрадостными. И ви-
ной тому кадровые просче-
ты в бывшем составе Мини-
стерства спорта, жадность 
и глупость коррумпирован-
ных спортивных чиновни-
ков. А страдают от этого не 
только сами спортсмены, 
но и миллионы их болель-
щиков, а в конечном итоге 
имидж России на мировой 
спортивной арене.

Николай Иванов
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Сейчас нашу легкую атлетику 
может окончательно сокрушить 
исполнение угрозы Мировой 
легкой атлетики исключить ее 
из своих рядов.

ЛЕГКОАТЛЕТЫ РОССИИ 
ЛИШИЛИСЬ ФЕДЕРАЦИИ
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Весь мир носится с ко-
ронавирусом, а меж тем 
смертность от обычного 
гриппа не снижается. В 
2017 году в РФ от него 
умерли 432 человека, а в 
2018-м  - уже 473.

В этом году рост заболе-
ваемости гриппом и ОРВИ 
в России начали регистри-
ровать ближе к концу янва-
ря. Чтобы вирус не застал 
врасплох, лучше держать 
свою домашнюю аптечку в 
боевой готовности. Какими 
средствами запастись в пер-
вую очередь, «Миру ново-
стей» рассказали эксперты.

Сегодня уже мало кто пом-
нит, что советская медицина, 
которую сейчас называют 
эталонной, не предусматри-
вала оформления бюллете-
ней по поводу внезапной про-
студы, если она протекала 
без повышения температуры 
тела. Считалось, что человек 
с ОРВИ без признаков ли-
хорадки вполне может пере-
жить инфекцию на ногах. Те-
перь же введены стандарты 
оказания медицинской помо-
щи при таких инфекциях, и 
больничный можно оформ-
лять хоть с температурой, 
хоть без.

При этом многие сим-
птоматические средства для 
лечения ОРВИ признаны 
устаревшими. Им на смену 
пришли аспирин, ибупрофен, 
парацетамол. Пользоваться 
ими рекомендуется лишь в 
случаях, когда температура 
превышает 38,5°С! Нужно 
также учитывать, что параце-
тамол входит в состав комби-
нированных препаратов для 
симптоматической терапии 

острых респираторных за-
болеваний. Поэтому внима-
тельно читайте состав пре-
паратов, чтобы не принимать 
одно и то же средство под 
разными названиями.

Кашель раньше лечили с 
помощью препаратов, в со-
ставе которых есть кодеин. 
Однако, с тех пор как это 
вещество признали нарко-
тическим, использование 
кодеинсодержащих препара-
тов из рекомендаций убрали. 
Кроме того, почти во всем 
мире отказались от такой 
популярной в советские 
годы процедуры, как банки, 
по причине риска ожогов и 
аллергических реакций. Па-
ровые ингаляции сегодня 
также называют малоэф-
фективными.

Наиболее эффективными 
от кашля врачи называют 
сиропы с комплексным про-
тивовоспалительным и про-
тивокашлевым действием, а 
также сиропы и растворимые 
таблетки с муколитическим 
(отхаркивающим) эффектом.

Кроме того, сейчас есть 
специальные формы ле-
карств для лечения кашля, 
которые можно применять в 

виде ингаляций при помощи 
специального прибора - небу-
лайзера. Такая форма ингаля-
ций считается очень эффек-
тивной при кашле, бронхите 
и пневмонии.

Ну и не забываем про 
народную медицину. На-
пример, употребление меда 
положительно влияет на 
течение кашля у детей 
- это показало ис-
следование Нацио-
нального центра 
интегративной 
медицины мини-
стерства здраво-
охранения и со-
циальных служб 
США. Кроме 
того, врачи на-
ходят полезными 
дыхательные упраж-
нения, которые практи-
куются при йоге, они также 
ускоряют выздоровление 
при респираторных симпто-
мах простуд.

Боли в горле часто со-
провождают простуды. Со-
ветские врачи чаще всего 
выписывали при них старый 
добрый стрептоцид - анти-
биотик широкого спектра 
действия. Однако сегодня 

его не используют по при-
чине устаревания. Как и рас-
твор йода, которым раньше 
смазывали горло, такие про-
цедуры нередко заканчива-
лись ожогом слизистой. Со-
дово-солевые растворы для 
полоскания тоже не привет-
ствуются современной меди-
циной.

Чаще всего при болях в 
горле сегодня рекомендуют 
леденцы с эфирными масла-
ми и леденцы с антисептиче-
ским составом.

Поменялись и рекоменда-
ции ведения пациентов с ох-
риплостями и потерей голоса. 
Кстати, эти симптомы часто 
сопровождают ларингит, ко-
торый может развиваться 
при ОРВИ. Раньше лучшим 
методом лечения считалась 
отвлекающая терапия: гор-
чичники, горячие ванночки 

для ног, перцовый пластырь. 
Кроме того, пациентам ре-
комендовали глотать сырые 
яйца, пить подогретое пиво 
или теплое молоко. Однако 
сегодня есть гомеопатиче-
ские лекарства, специально 
разработанные для лечения 
охриплости, потери голоса, 
ларингита.

Если говорить о насмор-
ке, то самое важное здесь не 
столько бороться с выделе-
ниями из носа, сколько со-
хранять носовое дыхание и 
препятствовать распростра-
нению инфекции по верхним 
дыхательным путям. И если 
лечиться правильно, насморк 
должен пройти за 6-10 дней. 
Современные врачи не ре-
комендуют увлекаться со-
судосуживающими каплями 
с адреналином - они вызы-
вают быстрое привыкание и 
развитие атрофии слизистой 
носа. К тому же они не лечат, 
а лишь устраняют симптомы 
заложенности на короткое 
время. Лучше сделать выбор 
в пользу спреев для промы-
вания носа на основе морской 
воды, а также таблеток для 
рассасывания.

Если говорить о противо-
вирусных, то их важно при-
нять в первые 48 часов с мо-
мента появления симптомов 
ОРВИ. Среди препаратов 
врачи выделяют те, которые 
действуют путем ингибиро-

вания нейраминида-
зы (с помощью это-
го фермента вирусы 
прикрепляются к 
клеткам в организме 
человека), которые 
активизируют вы-
работку в организме 
больного собствен-
ного интерферона, 
и, собственно, ин-
терфероны, а также 
препараты, кото-
рые действуют на 
иммунную систему 
как катализатор, по-

могая быстрее активировать 
иммунный ответ.

Иммуностимулирующие 
препараты в силу серьезного 
действия на иммунитет луч-
ше принимать по рекоменда-
ции специалиста и только в 
случае действительной необ-
ходимости.
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АПТЕЧКА ПРОТИВ ГРИППА 

- Есть одна возрастная про-
блема, имеющая тяжелые по-
следствия, - нарушение равно-
весия. С возрастом у человека 
снижается сила мышц (такое 
явление называется сарко-
пенией), и если в комплексе 
с этим он имеет деформации 
стопы, в частности плоскосто-

пие, то проблем с координаци-
ей не избежать. Профилакти-
ка падений, а соответственно 
и бытового травматизма сре-
ди людей старшего возраста 
- одна из текущих задач ВОЗ.

Многочисленные исследо-
вания, проведенные, в частно-
сти, специалистами кафедры 

подиатрии и Научно-исследо-
вательского центра заболе-
ваний опорно-двигательно-
го аппарата австралийского 
университета Ла Тробе, под-
тверждают, что ношение ор-
тезов (в данном случае не-
обязательно спортивных), 
способствуя правильному 

положению стопы, улучшает 
координацию и снижает риск 
падений у людей пожилого 
возраста.

С чем еще сталкиваются 
подиатры, когда на приеме по-
жилой пациент?

Плантарный фасциит из-
вестен также под названием 
«пяточная шпора». Отличи-
тельный симптом - острая 
боль в области пятки, возни-
кающая прежде всего после 
сна или долгого сидения. Это 
настоящая болезнь цивили-
зации, вызванная ходьбой в 
неправильной (недостаточ-
но амортизирующей) обуви. 
Пяточная шпора возникает 
из-за постоянного травмиро-
вания тканей стопы и после-
дующего хронического вос-
паления.

Hallux valgus - за красивым 
термином на латыни скрыва-
ются вульгарные косточки. 
Чаще этому заболеванию 
подвержены женщины, зло-
употреблявшие в юные годы 
ношением высоких каблуков.

Впрочем, если даже не 
рассматривать серьезных си-
стемных заболеваний, пожи-
лые люди имеют ряд проблем 
со ступнями возрастного 
характера. В ногах с годами 
ухудшается циркуляция кро-
ви, параллельно иссушается 
кожа, теряется жировая про-
слойка. Такие стопы более 
уязвимы к раздражениям и 
воспалениям, а значит, в лю-
бом случае нуждаются в регу-
лярной заботе, качественном 
уходе и постоянном наблюде-
нии специалиста.

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ СТОП 
УГРОЖАЮТ ПОЖИЛЫМ ЛЮДЯМ

Активный образ жизни сегодня считается 
едва ли не панацеей от всех бед. Между 
тем чрезмерная нагрузка и недостаточ-
ное внимание к здоровью опорно-двига-
тельного аппарата может иметь тяжелые 
последствия для людей пожилого воз-
раста. С какими проблемами они могут 
столкнуться? Об этом нашим читателям 
рассказала исполнительный директор 
Лиги содействия развитию подиатрии 
Ольга Чижевская.

Врачи находят по-
лезными дыха-

тельные упраж-
нения, которые 
практикуются 
при йоге, они 
также ускоряют 
выздоровление 

при респиратор-
ных симптомах 

простуд.

Подготовила Арина Петрова

ADOBESTOCK
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы в данный момент 
могут быть слишком озабо-
чены своей репутацией и по-
этому редко позволяют себе 
расслабиться. Постарайтесь 
найти обходные пути, чтобы 
совмещать работу и легкий 
отдых. В среду прислушивай-
тесь к полезным советам. В 
пятницу вас ждет романтиче-
ская встреча.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

Стрельцам следует больше 
общаться, быть внимательны-
ми к окружающим, постарать-
ся понять чужую точку зрения. 
Кроме того, не держите в себе 
зла, научитесь прощать. В чет-
верг вам могут понадобиться 
дополнительные финансовые 
вложения. В субботу вас ждет 
успех на всех фронтах.

Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны сейчас будут наделены 
хорошей интуицией, ощутят 
прилив сил, вдохновения и уда-
чи. Рассмотрите вопросы о на-
чале новых дел, они обещают 
быть плодотворными. Будьте 
осторожны с новыми знако-
мыми в пятницу. Следите за 
своими действиями и словами 
во вторник.

Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

У Тельцов в этот период все 
шансы либо повысить свою 
репутацию, либо «сделать из 
себя дурака». Не стоит интел-
лектуально недооценивать 
ваших партнеров, постарай-
тесь строить отношения на до-
верии. В среду ваши амбиции 
могут вызвать соперничество. 
В субботу не сидите дома, от-
правляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Не стоит вечно бороться за 
справедливость, ваши пря-
молинейность и эмоциональ-
ность могут навредить репута-
ции. Признание вы получите, 
если будете действовать взве-
шенно. В среду стоит воздер-
жаться от покупок. Выходные 
благоприятны для поездок и 
зимних забав.
Благоприятные дни - 19 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Немногословность и замкну-
тость Львов могут отвлечь от 
них выгодные предложения. 
Проявите больше обаяния и 
искренности при общении с 
коллегами, и вы быстро ощу-
тите их поддержку. Выходные 
проведите с друзьями. Во втор-
ник будьте внимательны, воз-
можны просчеты на работе.

Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19и 23.

Девам необходимо избегать 
излишней требовательности к 
себе и окружающим, особен-
но к домочадцам. Звезды сове-
туют в данный период напра-
вить внимание на гармоничное 
принятие всего и вся. Воскре-
сенье окажется плодотворным 
для домашних дел. Во вторник 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

В профессиональных делах Ве-
сам сейчас лучше полагаться 
на собственные силы. Партне-
ры могут не только повлиять на 
сроки проекта, но и строить 
козни. Кроме того, приучите 
себя контролировать расхо-
ды. В четверг не принимайте 
участия в закулисных играх. Во 
вторник будьте внимательны, 
работая с документами.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Скорпионам рекомендуется 
обратить внимание на то, как 
они распоряжаются своим 
временем. Кроме того, сосре-
доточьтесь на своем окруже-
нии. Всегда ли это счастливые 
и продуктивные спутники? В 
пятницу займитесь имиджем. 
В понедельник будьте внима-
тельны: возможны просчеты на 
работе.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Козерогам не стоит вечно 
бороться за справедливость, 
их прямолинейность и эмоци-
ональность могут навредить 
репутации. Признание вы по-
лучите в том случае, если бу-
дете действовать взвешенно. 
Четверг хорош для спортивно-
го отдыха на природе. В суб-
боту займитесь генеральной 
уборкой.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Водолеи могут ощутить стрем-
ление к практической пользе 
во всех делах, за которые 
берутся. Правильный расход 
энергии вскоре принесет хо-
рошие плоды, особенно на 
служебном поприще. В среду 
стоит воздержаться от поку-
пок. Выходные благоприятны 
для поездок.

Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

С помощью настойчивости и 
упрямства Рыбы будут успешно 
преодолевать препятствия, ко-
торые им будут преподносить 
с незавидным постоянством. 
Недовольство и вспыльчивость 
лучше гармонизировать при-
ятными для вас занятиями. В 
понедельник торопитесь мед-
ленно. Пятница идеальна для 
обучения.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

ПРОГНОЗ

20 февраля - секстиль Юпитера и Нептуна: слишком мно-
го эмоций в этот день может повлиять на нехватку дис-
циплины. 21 февраля - трин Марса и Урана: удача 
в новаторских начинаниях и научно-технических 
поисках. 22 февраля - секстиль Урана и Солнца: 
жгучий интерес ко всему новому. 23 февраля - 
квадратура Венеры и Юпитера: неудачное вло-
жение денег, склонность к перееданию.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 - 25 
ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Двадцатигранник в геометрии. 7. Основала ансамбль «Русская песня». 
10. Лесная родственница малины. 11. Печеный округлый хлеб. 12. Белая башня в белорусском 
Каменце. 13. Город на Каме с музеем Цветаевой. 15. Бумажка, выбитая на кассе. 16. Приют для 
безгрешных душ. 17. Весьма практичный заменитель паркета. 18. Визави катода. 19. «Начинка» 
игрушечного Мишутки. 22. Кушанье старорусской кухни. 25. Мраморный пес. 26. Высказывание 
действующего лица. 29. Автор «Гаргантюа и Пантагрюэля». 31. Семеро с ложками за столом. 33. 
Малая доля большого целого. 35. Вещие карты гадалки. 36. Судно с косыми парусами. 38. Го-
род для монаха Нестора. 39. Датский сказочник-романтик. 41. Средневековая империя Южной 
Америки принадлежала им. 42. Один из авторов Декларации США. 44. Столица Пакистана. 47. 
Воспитанный англичанин. 49. Сеcтренка Эмиля из Леннеберги. 50. Перекличка шпилек и мосто-
вой. 53. Парламент в Швеции. 55. Так звали Страдивари. 56. Роль Вержбицкого в «Дозорах». 
60. Дворянин старой Испании. 61. Сосед протона по ядру. 62. Лечение травами в Индии. 63. 
Обеденный стол с общим меню. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукопись как основа диссертации. 2. Мебельная «одежда». 3. Имя поэта 
Асадова. 4. Сорняк с цепкими «лапками». 5. Добряк среди крокодилов. 6. Узелковое письмо ин-
ков. 7. Начальная ученая степень. 8. Ришелье в пунцовой мантии. 9. Рискованная затея. 14. Сыр 
с белой плесенью. 20. Трудится на государство. 21. Рихард - немецкий композитор. 23. Автор 
романа про Дориана Грея. 24. Приток Оки. 27. Михаил с «Кладовой солнца». 28. Город с храмом 
Гроба Господня. 30. Кибернетика, изучающая организм. 32. Корабельная мастерская. 34. Пря-
ность из семейства имбирных. 37. Адольф с «Корсаром». 40. Святилище античного храма. 42. 
Создатель суперагента Джеймса. 43. Административный документ. 45. Святой портрет с иконы. 
46. Непривитое плодовое дерево. 47. Мраморный юноша от Микеланджело. 48. Человек, изуча-
ющий природу. 50. Штрих на авто - досада водителя. 51. Котел, нагревающийся под давлением. 
52. Валютный союз 19 стран. 54. Индейский народ. 57. Листоподобный орган папоротника. 58. 
Расхитительница гробниц в кино. 59. Город, где Жюль Верн родился.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Чимкент. 10. Валенки. 11. 
Ткемали. 12. Алло. 13. Таблица. 15. КВН. 16. Вар. 17. Лауреат. 
18. Тара. 19. Известь. 22. Якобинец. 25. Гуж. 26. Яхтсмен. 29. 
Обрат. 31. Нюанс. 33. Щедрин. 35. Альт. 36. Квант. 38. Агра. 
39. Шляпница. 41. Шлях. 42. Управдом. 44. Иеромонах. 47. 
Координата. 49. Аза. 50. Папанов. 53. Сборная. 55. Акафист. 
56. Алеутка. 60. Номинал. 61. Квестор. 62. Клавиша. 63. Адъ-
ютант. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Селекция. 2. Вагант. 3. Ендова. 4. 
Австриец. 5. Глеб. 6. Янки. 7. Читальня. 8. Компресс. 9. Триат-
лон. 14. Лье. 20. Вегетация. 21. Сажень. 23. Обедня. 24. Неон. 
27. Тоскана. 28. Магараджа. 30. Ромашка. 32. Юта. 34. Их-
невмон. 37. Тайм. 40. Ложе. 42. Уборная. 43. Род. 45. Рэп. 46. 
Харчо. 47. Каган. 48. Антагонист. 50. Печатник. 51. Анофриев. 
52. Весталка. 54. Роу. 57. Елец. 58. Тату. 59. Аура.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1364)
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
Ре

кл
ам

а

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция  действует  с 29 января до 29 февраля
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